
小・中学校の再編に関する 

保護者及び地区住民との意見交換結果 

 

■ 実施期間（令和４年６月～令和６年７月） 

  ○ 船形地区 ･････････････････････････････ Ｐ１～５ 

  ○ 那古地区 ･････････････････････････････ Ｐ７～13 

  ○ 北条地区 ･････････････････････････････ Ｐ15～19 

  ○ 館山地区 ･････････････････････････････ Ｐ21～25 

  ○ 西岬地区 ･････････････････････････････ Ｐ27～31 

  ○ 房南地区 ･････････････････････････････ Ｐ33～46 

（房南地区／小規模特認校に関するアンケート調査含む） 

  ○ 豊房地区 ･････････････････････････････ Ｐ47～51 

  ○ 神余地区 ･････････････････････････････ （別冊） 

  ○ 館野地区 ･････････････････････････････ Ｐ53～59 

  ○ 九重地区 ･････････････････････････････ Ｐ61～65 

 

  ● 小・中学校の再編に関する地区住民アンケート結果 

    （令和６年６月～７月／各地区説明会） 

         ･････････････････････････････ Ｐ67～73 

 

 



■ 意見交換等の実施回数（令和４年６月～令和６年７月） 

 

地   区  地区組織（※１） ＰＴＡ関係（※2） 地域関係（※3） 合   計  

船形  ６ 5 5 16 

那古  6 4 4 14 

北条  6 5 3 14 

館山  6 5 4 15 

西岬  6 5 5 16 

房南  （神戸・富崎） 7 5 7 19 

豊房  6 5 4 15 

神余  （※４） 8 8 2 18 

館野  6 5 4 15 

九重  6 6 5 17 

小  計  63 53 43 159 

 

（※１） 各地区において、組織した「学校のあり方を考える会」・「学校再編委員会」を指す。  

構成メンバーは、現小学校保護者・未就学児保護者に加え、区長会・公民館・コミュニティ委員会など

からの推薦委員によるもので、各地区 10 人前後にて組織したもの。 

 

（※２） 各小学校のＰＴＡ役員会や保護者全員を対象とした、意見交換会・説明会・回覧を指す。 

 

（※３） 各地区の区長会や地区住民全員を対象とした、意見交換会・説明会・回覧を指す。 

 

（※4） 神余学校再編委員会は、保護者・地域住民により合計 39 人にて組織され、令和 4 年 7 月～ 

令和 5 年 9 月（地区報告書作成）までの期間において、約 50 回の会合を重ねている。 



 船 形 地 区   

 

（協議記録）  

日  付  内  容  

令和 4 年 7 月 5 日  保護者・地区住民説明会（基本指針説明、地区協議方法に関する意見交換） 

【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

令和 4 年 10 月 28 日  第１回「学校のあり方を考える会」  

（組織規約の決定、意見集約化の手法検討）  

令和 4 年 12 月 9 日  第２回「学校のあり方を考える会」  

（学校規模に関するメリット・デメリット／論点整理など）  

各保護者委員が“保護者として考える望ましい学校規模について”検討する期間  

令和 5 年 1 月 27 日  第３回「学校のあり方を考える会」  

（保護者委員／意見交換～意見集約化）  

令和 5 年 2 月 28 日  保護者説明・意見交換会（ＰＴＡ役員会への事前説明）  

令和 5 年 3 月 17 日  保護者説明・意見交換会（４月 10 日まで意見聴取）  

令和 5 年 5 月 19 日  第４回「学校のあり方を考える会」  

（意見聴取結果を含め、保護者委員の意見決定）  

令和 5 年 5 月 24 日  保護者通知（保護者委員の決定意見を小学校・未就学児保護者に周知）  

令和 5 年 6 月 9 日  船形地区（区長会）にて保護者意見の説明・意見交換  

令和 5 年 6 月 15 日  船形地区（地区住民への回覧／保護者委員の決定意見）  

【  第２テーマ  】  「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

令和 5 年 11 月 16 日  第５回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見交換）  

令和 5 年 12 月 13 日  第６回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見集約）  

令和 6 年 2 月 13 日  保護者意見交換会（２月 29 日まで意見聴取）  

 ※  不参加の保護者へマチコミメールにて意見聴取実施  

令和 6 年 3 月 21 日  保護者通知（素案に対する意見聴取結果を保護者宛て周知）  

令和 6 年 5 月 14 日  船形地区（区長会）にて保護者意見の説明及び地区説明会周知  

令和 6 年 6 月 22 日  地区住民意見交換会  

 

 

 

「船形地区学校のあり方を考える会」  

■  委員  １０名（小学校保護者３名・未就学児保護者３名・地区代表４名） 
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【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

（検討期間／令和４年１０月～令和５年６月）  

 

（協議内容）  

 

 

 

 

 

 

 

 

（協議結果／「学校のあり方を考える会」保護者委員意見）  

結  論  

小学校・中学校共に、クラス替えが可能となる学校規模での学校再編を望む  

理  由  

●  一定規模での集団生活を送ることで、多くの友人と様々な経験をさせてあげたい。  

（人間関係の固定化回避）  

●  より多くの人間関係を、子供自身が選択して構築することが可能となる。また、人間関係に配慮

が必要な場合にも対応可能となるため。  

各委員の意見（クラス替え可能な学校規模を望む意見）  

【小学校のあり方に関する事項】  

○  少しでも多くの友人と色々な経験をさせてあげたい。【多数意見】  

○  極端な男女比の偏りが発生する可能性があり、その状態で６年間を過ごすことが、子供にとって

良いとは思えない。  

○  子供同士の関係性がこじれてしまい、どうしても修復が不可能となるような状態の場合、クラス

替えという方法を取れなく卒業まで一緒にいなければならないのは、子供にとってかわいそう。  

○  船形こども園の保護者の中でも、船形小学校の小規模化を懸念している声があり、現に船形小で

はなく那古小へ入学させようといった話も出ている状態であり、これらの推計値よりも更に小規

模化が早まる懸念がある。  船形地区の子供達だけでの学校運営は、既に現実的ではない。  

○  子供同士だけでなく、子供と教員の人間関係に配慮した学級編制が可能となることが魅力  

○  学校規模が大きくなれば、ＰＴＡ役員など保護者の負担軽減にも繋がる。  

○  学校規模に関するメリット・デメリットを踏まえ、複合的に考えるとクラス替えが可能な規模

が、子供たちにとって一番良いと思った。  

○  昔を思い出すと、単純にクラス替えが楽しかったしワクワクした。それを子供たちに経験させて

あげたい。  

○  ６年間同じメンバーでは、固定化された人間関係となってしまう。  

○  富津市の統合事例における子供の感想でもあったように、様々なグループ編制が可能となるこ

□  保護者として考える望ましい学校規模について  

✓  複式学級の学校規模でも良いので、地域に学校を残して欲しい。  

✓  １学年単学級での教育環境を望む。  

［市が示す最低限の学校規模（１学年 15 人，小学校全体 90 人）以上］  

✓  クラス替えが可能となる学校規模での教育環境を望む。  
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と、大人になっても社会で必要とされる集団行動を学ばせる（身につけさせる機会を与える）こ

とが出来る。  

○  人口規模の多い自治体の学校で出来ていることを、学校規模が小さく子供の人数が少ないとい

う理由で経験させてあげられないのは、避けるべき。  

○  規模が大きければ、子供が自ら選べる環境を与えてあげられる。  

○  自分は、中学校で初めてクラス替えを経験したが、一言で言えば感動した。  

○  国が示す標準規模（２～３クラス）にこだわらず、子供の可能性を広げるためには、より大きな

規模での再編でも良い。  

○  学年、３クラスぐらいがちょうど良い規模だと思う。卒業しても同級生全員の顔と名前を忘れな

いぐらいが良い。  

○  これから（子供がもっと減る）を考えると、小さな学校再編ではなく、ある程度の規模感を持っ

て再編した方が良い。  

 

【中学校のあり方に関する事項】  

○  部活の選択肢が少なすぎ規模も小さい。よって学校再編すべき。【多数意見】  

○  理由は小学校と同じ。より多くの友人と様々な経験を積ませるためにも学校再編すべき。  

【多数意見】  

○  市内に中学校１校となると、子供の逃げ道が無くなるのが懸念されるが、それらをカバーできる

環境を整えられれば、保護者も安心するので市内に中学校１校で良いと思う。  

（登校時間帯・学校内での場所を確保するなど）  

 

各委員の意見（複式学級の学校規模でも良いので地域に学校を残して欲しい）  

○  希望する意見なし。  

 

 

 

船形小学校及び学区内未就学児保護者への説明・意見交換会  

令和５年３月 17 日（金）午後 7:00～ 8:00 船形小学校体育館／参加者 10 人  

                     ※  意見聴取期間（ 3/17～ 4/10）  

○  「学校のあり方を考える会」の考えに反対する意見なし。  

 

 

 

船形地区  区長会への説明・意見交換  

令和５年６月９日（金）午後 7:00～ 8:00 宮ノ下区民館  

○  区長会として、保護者の方々が出された意見を尊重する。  

☞  地区回覧版により保護者意見について区民へ現状を配布  
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【  第２テーマ  】「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

（検討期間／令和５年１１月～令和６年６月）  

 

学校のあり方を考える会  

結  論  

①  小学校について  ･･･ 同素案に対して賛成（保護者委員全員）  

②  中学校について  ･･･ 同素案に対して賛成（一部反対意見あり）  

各委員の意見（理由等）  

 

（賛成意見：小・中学校）  

○  子供の数が減少するなか、一定の人数規模で学校運営をすることが必要（意見多数）  

○  素案のポイントにある教育環境を目指すべき。  

○  複式学級の教育環境は、子供にとってデメリットが多い。  

○  当初の考えでは、クラス替え可能な規模での再編を願っていたが、中学校生活のことを

考えるとこの素案に納得する。  

○  市内全域にて進めている学校再編のため、各地区が不公平感を抱かないような計画にし

て欲しい。  

 

（反対意見：中学校）  

○  教育の観点から考えると、中学校も統合した方が充実すると思うので賛成。しかし、学

校が無いところに人は住まないと思うので市内 1 つの中学校では更なる過疎化を招き、

良い未来が見えてこない。教育の観点だけではなく、もう少し全体（市全体の都市計画の

観点）にて考えた方が良いと思うので、中学校はもう少し先送りすべき。  

○  中学校は 1 クラスで十分だと考えている。学校のあり方自体が過渡期に来ており国全体

の人口が減っている中、これから教育やクラス編成のあり方は変わってくると思う。  

館山市のように差し迫った地方で新たなモデルケースを築いていくことを期待したい。  

 

（地域代表意見）  

○  クラス替え・先生集団（人数）が増えること、それぞれが子供達の教育環境にとってメ

リットだと思う。  

○  この会が始まった時、事務局の方から子供達の趨勢（出生数）の提示があった。その事

実を見て、起死回生の方法が無い限りこの方向性しかないと思っていた。 起死回生の意

見が出れば良いとは思うが、この素案通りでいくしかないのかと思う。  
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その他保護者意見（現小学校保護者・未就学児保護者）  

✓  令和６年２月１３日（火）午後 7:00～ 20:30 船形小学校体育館  意見交換会  

（参加者５人）  

✓  令和６年２月１３日～２月２９日  意見聴取期間  

●  素案全体に対する意見（個人単位）  ☞  なし  

（その他意見／個人単位）  

○  那古小への通学方法について、船形地域の特異性から安全性の高い道（歩道整備・交通

量など）で通学する場合、幹線道路ではなく中の道を通っていくことになり、そうなると

大人の足でも 30 分以上かかる。学校から半径○○など単純な方法ではなく、それら地域

性を踏まえスクールバス支援を検討して欲しい。  

 

 

 

 

 

船形地区住民との意見交換会  

令和６年６月 22 日（土）午後 2:00～ 3:15 船形小学校体育館／参加者７人  

                     ※  意見聴取期間（ 6/22～ 7/10）  

○  船形地区は児童養護施設・グループホーム・里親など社会的養護が必要な子供が多く

いるため、統合校である那古小学校とも情報共有・連携を図って欲しい。  

○  共働きが増える社会において学童保育のニーズが増えているため、定員増加などの取

組を行って欲しい。  

○  再編には賛成だが、子供のストレス軽減のためアフターケアを充実させて欲しい。ま

た、再編を行った成果の検証をして欲しい。  

○  統合に伴い、不登校児の増加などが起こりえるならば、注意深くみて欲しい。  
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 那 古 地 区   

 

（協議記録）  

日  付  内  容  

令和 4 年 7 月 6 日  保護者・地区住民説明会（基本指針説明、地区協議方法に関する意見交換） 

【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

令和 4 年 10 月 31 日  第１回「学校のあり方を考える会」  

（組織規約の決定、意見集約化の手法検討）  

令和 4 年 12 月 12 日  第２回「学校のあり方を考える会」  

（学校規模に関するメリット・デメリット／論点整理など）  

各保護者委員が“保護者として考える望ましい学校規模について”検討する期間  

令和 5 年 1 月 30 日  第３回「学校のあり方を考える会」  

（保護者委員／意見交換～意見集約化）  

令和 5 年 3 月 20 日  保護者説明・意見交換会（令和５年４月 10 日まで意見聴取）  

令和 5 年 5 月 22 日  第４回「学校のあり方を考える会」  

（意見聴取結果を含め、保護者委員の意見決定）  

令和 5 年 5 月 26 日  保護者通知（保護者委員の決定意見を小学校・未就学児保護者に周知）  

令和 5 年 6 月 22 日  那古地区（区長会）にて保護者意見の説明・意見交換  

令和 5 年 7 月 10 日  那古地区（地区住民への回覧／保護者委員の決定意見）  

【  第２テーマ  】  「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

令和 5 年 11 月 13 日  第５回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見交換）  

令和 5 年 12 月 11 日  第６回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見集約）  

令和 6 年 2 月 14 日  保護者意見交換会（２月 29 日まで意見聴取）  

 ※  不参加の保護者へマチコミメールにて意見聴取実施  

令和 6 年 3 月 21 日  保護者通知（素案に対する意見聴取結果を保護者宛て周知）  

令和 6 年 6 月 21 日  地区住民意見交換会  

 

 

 

 

 

 

「那古地区学校のあり方を考える会」  

■  委員  １１名（小学校保護者３名・未就学児保護者５名・地区代表３名） 
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【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

（検討期間／令和４年１０月～令和５年７月）  

 

（協議内容）  

 

 

 

 

 

 

 

 

（協議結果／「学校のあり方を考える会」保護者委員意見）  

結  論  

小学校・中学校共に、クラス替えが可能となる学校規模での学校再編を望む  

※  中学校の学校再編は、より早い時期での再編を希望する。  

理  由  

●  より多くの友人と様々な経験をさせてあげたい。  

（人間関係の固定化回避）  

（新たな人間関係を構築する機会を、小さなうちから経験させたい。）  

各委員の意見（クラス替え可能な学校規模を望む意見）  

【小学校のあり方に関する事項】  

○  多くの友人と色々な経験をさせてあげたい。【多数意見】  

○  クラス替えなどを通じて、子供自身が新たな人間関係を構築する機会を小さなうちから経験さ

せたい。【多数意見】  

○  国が示す学年２～３クラスがベターだと思う。あまりに規模が大きすぎると、子供の友人関係が

把握できなくなること、学区範囲が広すぎると、活動場所がわからなくなる。【多数意見】  

 

○  幼稚園～小学校時代は、自身の人間形成過程において重要な時期だと思う。その時期に、より多

くの人間と様々な経験をさせてあげたい。親として、幼稚園から小学校までの８年間、友人関係

が全く変わらない環境を避けたい。  

○  周囲の保護者同士（ママ友）とも、この件について意見交換したが、約９割の保護者は、クラス

替え可能な規模を望んでいた。  

○  小学校６年間、単一学級で過ごした自分の子供を見ていて、クラス替えが無いと分かっているた

め、人間関係が大変そうだと感じた。  

（一度友人との輪に入り損ねると大変）  

○  自分の子供（２人）は、一人はクラス替えが出来ており、もう一人は６年間単一学級だったが、

クラス替えが出来ていた学年の子供の方が、学校生活が単純に楽しそうだった。  

□  保護者として考える望ましい学校規模について  

✓  複式学級の学校規模でも良いので、地域に学校を残して欲しい。  

✓  １学年単学級での教育環境を望む。  

［市が示す最低限の学校規模（１学年 15 人，小学校全体 90 人）以上］  

✓  クラス替えが可能となる学校規模での教育環境を望む。  
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○  教育（授業）を考えても、クラスの人数が多くても少なくても、教える内容（教育課程）は一緒

であり、小規模校での「きめ細やかな指導」というメリットより、「多くの友人と様々な人間関係

を経験出来る環境」のほうが、子供にとって良いと思う。  

○  学校規模が大きくても、教員数が増えるため「きめ細やかな指導」をとる学校運営体制づくりは

可能である。（委員の元教諭より）  

○  現在子供を幼稚園に通わせているが、子供の数が少なく非常に仲が良く、仲が良すぎて（良い事

ですが）衝突した経験が一度もない。小学校～中学校～社会に出て色々なことが起きると思うが、

小さなうちからトラブルを含め、より多くのことを経験して、自分でそれらを解決できる「力」・

「方法」を子供自身に身につけさせたい。それが、子供のためになると思う。  

○  友人同士での重大な事案があったとき、クラス替えという逃げ場を用意してあげたい。  

○  私自身が、小学校単一学級で６年間過ごし卒業した。その経験において、一度出来上がった人間

関係（クラス全体）が変わることは無く、今思えばクラス替えがあれば…色々違った変化があっ

たのかなと思う。また、現に男女比も約２倍の偏りが発生していた。  

○  学校規模が大きくなれば、１つの学級に関わる先生が多くなり（習熟度別授業・教科担任制な

ど）、子供が様々な大人と接する環境を提供できる。また、担任以外も学級の様子を確認できるた

め、担任の先生ではない視点で子供の様子を日々確認可能となる。  

○  新学年のワクワク（担任発表・クラス発表）が、子供にとって心機一転の良い機会となる。  

○  学校の小規模化によって出来ない事案が発生するのは、そもそも良い事ではない。（体育での球

技、グループ別学習など）   

○  卒業までに同級生の顔・名前が一致できる規模（学年３クラスぐらい）が良い。  

○  ６年間あるので２クラスではなく、最低３クラスぐらいあった方が、色々な友人も出来るので良

いと思う。  

○  子供の可能性を広げるためには、クラス数が多ければ多い方が良い。  

 

【中学校のあり方に関する事項】  

○  理由は小学校と同じ。より多くの友人と様々な経験を積ませること、学習面（先生方の配置）、

部活動、いずれの面からも早い段階での学校再編を望む。【多数意見】  

 

各委員の意見（小学校は現状のままで良い意見）  

○  単学級でも、子供は楽しそうに学校生活を送っておりデメリットを感じない。那古の地域として

那古学区だけで学校運営をして欲しい。  

 

 

 

那古小学校及び学区内未就学児保護者への説明・意見交換会  

令和５年３月 20 日（月）午後 7:00～ 8:00 那古小学校体育館／参加者 11 人  

                     ※  意見聴取期間（ 3/20～ 4/10）  

○  「学校のあり方を考える会」の考えに反対する意見なし。  
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那古地区  区長会への説明・意見交換  

令和５年６月 22 日（木）午後 6:30～ 7:30 那古地区公民館  

○  現時点の保護者意向を地区住民に周知する。  

☞  地区回覧版により保護者意見について区民へ現状を配布  
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【  第２テーマ  】「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

（検討期間／令和５年１１月～令和６年６月）  

 

学校のあり方を考える会  

結  論  

同素案に対して賛成（保護者委員全員）  

各委員の意見（理由等）  

○  那古・船形に関しては、クラス替えできる規模が継続できるかはわからないが、中学校

のことを考えればこの形が良い。（意見多数）  

○  小規模特認校についても、小規模での教育を求める保護者もいると思うので、それらの

方々への選択肢ができることも良い。（意見多数）  

 

○  統合すべきところが統合されており、この案以外にはないと思う。  

○  全面的に賛成  

○  今より規模が多くなり、多くの友人と触れ合い様々な経験ができる。  

○  小規模特認校についてスクールバスでの通学支援があることも良い。市内に４つほど小

学校が残れば、様々な児童の対応も取れると思う。  

○  保護者にも色々な意見はあると思うが、私は子供に再編したらどう思うかを、聞いてみ

たが「お友達が増えるからいいね」と言っていた。子供は、変なしがらみに捉われず、そ

ういう形になれば自然と慣れていくのかなと思う。  

○  私も、同じように自分の子供に再編したらどう思うか聞いてみたが、「急に人数増えた

らどうしよう」と言う子、「友達が増える、ラッキー」という子、性格によって違うと思

うので、（再編に向けた準備について）柔軟にやる部分と、ハードにやる部分があっても

いいのかなと思う。  

○  豊房小跡地に不登校支援の機能を設ける部分も良い。不登校児は年々増加しており、学

校に来られない子も中には勉強できる子もいると思う。そういう子たちが、少しでも学校

と同じ教育が受けられれば、将来のためには良い。  

○  子供を授かり学校の再編に直面すると、クラス替えできる規模での学校が良いと思う。

遊びに関しても、人数がいないと出来ないこともあると思う、交友関係についても、成長

するにつれ色々な性格が出てきて、付き合う友達を自分で選択していくことも大切だと

思う。色々な集団ができ、その中で学んで欲しいので、人数が増えることに賛成。  

○  この案どおりだと、下の子が中学校に入学する際は、既に館山中となっている。上の子

の時点でジャージや制服など館山中の物にしてもらえると、おさがりとして使えるので、

そういった点も柔軟に対応してほしい。  

○  中学校における通学支援（スクールバス４キロ規定）は、距離だけにこだわらず柔軟な

通学支援をして欲しい。  
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（地域代表意見）  

○  素案に賛成。なるべく多くの友人と遊んだりすることが大事だと思います。  

○  小規模特認校についても、（今の時代には）必要だと思います。  

○  館山市全体で見ても良いと思う。新聞報道等でも再編の記事が取りあげられていたが、

ある程度先が見通せる案になっていると思う。  

○  学校の再編にあたりコミュニティ行事も考え直さないといけないと思う。  

○  急激な人口減少社会において学校の集約化は必須であり、集約化の先にも、子供達が伸

び伸びと才能を伸ばせる環境は、絶対に維持してほしい。また、今回の素案にあるような

子供たちのセーフティーネット機能もきっちり確保すべき。  

○  再編が進む中で子供と地域との連携が希薄になってくるが、地域と上手く関わり合いを

持つ仕組みを考えないといけないと思う。  

 

 

その他保護者意見（現小学校保護者・未就学児保護者）  

✓  令和６年２月１４日（水） 19:00～ 20:30 那古小学校体育館  意見交換会  

（参加者６人）  

✓  令和６年２月１４日～２月２９日  意見聴取期間  

●  素案全体に対する意見（個人単位）  ☞  なし  

（その他意見／個人単位）  

○  子供達には、勉学だけでなく体づくりもして欲しい。プロ野球選手やプロサッカー選手

などプロで生活していく人もいる。確かに一握りかもしれないが全ての子供達には、可能

性があるので、学校再編を通じて、そういったところも伸ばしていって欲しい。  

 

 

 

 

那古地区住民との意見交換会  

令和６年６月 21 日（金）午後 7:00～ 8:30 那古小学校体育館／参加者 11 人  

                     ※  意見聴取期間（ 6/21～ 7/10）  

○  学校の再編は、やむを得ない状況と思うが、それと同時に地域のコミュニティも無く

なっていくのではないかと心配している。公民館の再編計画も進んでいると聞く。もし

かしたら、いずれかは那古小も那古公民館も無くなるのかと思うと、災害時の避難所や

コミュニティが無くなることが心配  

○  コミュニティに関して、代わりになる場所があればコミュニティが無くなることはな

いと考えている。無くならないように考えることも町内会の役目だと思う。町内会に携

わる人間として、那古に住んで良かった、戻ってきてよかったと思えるような地区にし

12



ていきたいと思う。  

○  現在、駐車場は学校前の土地を借りて使用しているが、下校時には駐車場に収まりき

らず路上駐車も見られ危険だと感じる。再編後は、県道 296 号を含め通学路の安全を確

保して欲しい。  

○  館山市は、学校再編に関して丁寧に進めているが、個人的には、財政面からの視点を

踏まえ、もう少し強引に進めても良いと思う。  

○  私は、このように丁寧に進めてくれて有難いと思う。  

○  学校施設や公民館は、市民の共有財産である。サークル活動などの活動場所が無くな

るかもしれないと考えると、跡地の活用について心配な点がある。防災面（備蓄倉庫・

避難所）や地域の課題解決のために有効に活用して欲しい。  
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 北 条 地 区   

 

（協議記録）  

日  付  内  容  

令和 4 年 6 月 23 日  保護者・地区住民説明会（基本指針説明、地区協議方法に関する意見交換） 

【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

令和 4 年 11 月 8 日  第１回「学校のあり方を考える会」  

（組織規約の決定、意見集約化の手法検討）  

令和 4 年 12 月 20 日  第２回「学校のあり方を考える会」  

（学校規模に関するメリット・デメリット／論点整理など）  

各保護者委員が“保護者として考える望ましい学校規模について”検討する期間  

令和 5 年 2 月 7 日  第３回「学校のあり方を考える会」  

（保護者委員／意見交換～意見集約化）  

令和 5 年 3 月 10 日  保護者意見聴取（令和５年３月 31 日まで意見聴取期間）  

令和 5 年 5 月 30 日  第４回「学校のあり方を考える会」  

（意見聴取結果を含め、保護者委員の意見決定）  

令和 5 年 6 月 2 日  保護者通知（保護者委員の決定意見を小学校・未就学児保護者に周知）  

令和 5 年 6 月 26 日  北条地区（連合町内会）にて保護者意見の説明・意見交換  

令和 5 年 6 月 28 日  北条地区（町内会長・区長会長へ通知／保護者委員の決定意見）  

【  第２テーマ  】  「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

令和 5 年 11 月 21 日  第５回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見交換）  

令和 5 年 12 月 26 日  第６回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見集約）  

令和 6 年 2 月 1 日  保護者意見交換会（ＰＴＡ役員）  

令和 6 年 2 月 20 日  保護者意見交換会（３月 10 日まで意見聴取）  

 ※  不参加の保護者へマチコミメールにて意見聴取実施  

令和 6 年 3 月 21 日  保護者通知（素案に対する意見聴取結果を保護者宛て周知）  

令和 6 年 6 月 3 日  地区住民意見交換会  

 

 

 

 

 

「北条地区学校のあり方を考える会」  

■  委員  ６名（小学校保護者３名・未就学児保護者２名・地区代表１名）  
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【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

（検討期間／令和４年１０月～令和５年６月）  

 

（協議内容）  

 

 

 

 

 

 

 

（協議結果／「学校のあり方を考える会」保護者委員意見）  

結  論  

将来に渡りクラス替えができる学校規模を望む  

理  由  

●  小学校６年間固定化された友人関係ではなく、クラス替えを含め多くの友人と様々な経験をさ

せてあげたい。  

各委員の意見（将来に渡りクラス替え可能な規模を望む意見）  

○  年々北条小の子供達が減少している状況の中で、あえて今以上に学区を分割し小規模化を目指

すメリットが見えない。【多数意見】  

○  クラス替え可能な規模でのメリット（子供の交友関係の広がりや新たな人間関係を築かせる力

を養うことなど）と、小規模校のメリット（きめ細かな指導、リーダーを務める機会が確保でき

る）を比べても、クラス替え可能な規模のメリットの方が、子供にとってより良い学校環境だと

思った。  

○  一定の学校規模により、年代・性別などバランスの取れた教員配置が可能となり、多様な指導方

法（ＴＴ、グループ別、教科担任制）も充実することが出来るため。  

○  指導塾などでも個別指導などを売りにしており、小規模校での個別指導の メリットは理解でき

るが、今の学区を分割して更なる小規模化の学校を目指すというのは現実的ではない。  

○  小規模のメリットとされる細かな指導はメリットだと思うし、わからないことがあった時は教

えてもらいやすいかと思うが、それよりも同級生の友達が多い方が大切なことだと思う。  

○  クラス替えによる、新たな人間関係を構築する力の育成というメリットを一番重要視したい。小

規模・少人数であると、人間関係が固定化されてしまい、場合によっては一度ついた子供の間の

序列がずっと変わらないこともあり得る。  

 

（参考：地区代表意見）  

○  小学校時代に多くの同級生と交わり視野を広げることは、今後の人生経験においても重要なこ

✓  現状の学区を分割して、学年当り単一学級となる小規模学校での教育環境を望む（最

低限の１学年 15 人，小学校全体で 90 人規模）  

 

✓  現状と同様に、将来に渡りクラス替えが可能となる学校規模での教育環境を望む。  
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と。今後も、クラス替え可能な規模を保つといった保護者の方々の意見に賛成します。  

各委員の意見（現状よりも小規模を望む意見）  

○  支持する意見なし  

 

 

 

北条小学校及び学区内未就学児保護者からの意見聴取  

学区内保護者世帯への郵送による意見聴取／期間（ 3/10～ 3/31）  

○  「学校のあり方を考える会」の考えに反対する意見なし。  

 

 

 

北条地区  町内会役員への説明・意見交換  

令和５年６月 26 日（月）午後 2:00～ 3:00 市役所４号館会議室  

○  保護者との意見交換結果を把握（再編案の公表後、住民説明会等の実施を協議）  

☞  全区長宛に現況報告を文書で通知  
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【  第２テーマ  】「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

（検討期間／令和５年１１月～令和６年６月）  

 

学校のあり方を考える会  

結  論  

同素案に対して賛成（保護者委員全員）  

各委員の意見（理由等）  

 

○  子供の人数を見ても、このような形が望ましい。（多数意見）  

○  反対する合理的な理由もない。  

 

○  遠方からの通学者が増えるため、有事の際を含め、学校周辺の交通安全対策に留意して

欲しい。（意見多数）  

○  早めの再編を望んでいる方々に対する（学校を変更する）許可等を、柔軟に対応して欲

しい。  

○  学童クラブの充実（定員増）と合わせて、子供たちが孤立化（分断）しない取組を目指

して欲しい。  

○  ＰＴＡのあり方など、統合校同士で仕組みが違う部分が多々あると思う。それらについ

て混乱などが起き、親の都合（考え）で子供が分断されないようにして欲しい。再編に向

け様々な準備が必要であり、それらの期間についても十分な配慮が必要。  

○  スクールバス通学（遠距離地区）では、下校時に遊びながら帰るということが無くなり、

その辺の懸念も考えられる。  

 

（地域代表意見）  

○  北条幼稚園（こども園）と小学校の連携を図って頂きたい。  

○  地区のこども会も人数が減少しており、運営に苦慮している。再編に伴い学区が広がる

ことで様々な可能性も考えられる。  

 

 

 

 

その他保護者意見（現小学校保護者・未就学児保護者）  

✓  令和６年２月２０日（火）午後 7:00～ 8:30 北条小体育館  意見交換会  

（参加者 12 名）  

✓  令和６年２月２０日～３月１０日  意見聴取期間  
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●  素案全体に対する意見（個人単位）  ☞  なし  

（その他意見／個人単位）  

○  学校教育では、人間関係の構築を学ぶこと大事であり一定規模での環境が必要。子供に

とっての１年と大人の１年では違うので、よりスピード感を持って再編を進めるべき。  

○  これらの学校再編を通じて館山市でもより良い教育環境があることを対外的に出せれ

ば、市にとっても良いセールスポイントにもなる。  

○  小規模特認校について、確固たる意志を持って学校を作りブランド戦略を行っていけれ

ば、市の大きな財産になると思う。  

○  新たな学校は、現在それぞれの学校で実施している良い所を活かし、更に良い学校を一

緒に作っていきたいです。  

○  豊房小跡地にできる不登校支援センターですが、形だけにならないで欲しい。より支援

の充実を図れるよう努力して欲しい。  

 

 

 

 

北条地区住民との意見交換会  

令和６年６月３日（月）午後 7:00～ 8:30 北条小学校体育館／参加者９人  

                     ※  意見聴取期間（ 6/3～ 7/10）  

○  保護者からの意見を見て、やはり再編はしていくべきだと感じた。初めて小規模特認

校の話を聞いて良い案だと思った。このまま進んで欲しいと思った。  

○  どのような意見が出るのかを聞きたく参加した。参加者が少ないのは、この素案に賛

成だからではないかと思う。  

○  児童数の多い学校になると、教員の負担、目が行き届かなくなるのではないかと心配

な面がある。馴染めないことで不登校の児童が増えるのではないかと懸念もしている。  

○  少人数・小規模の教育を受けたいという保護者の意見により、それに対しスクールバ

スを出すことが（予算化すること）公平と言えるのか。また、希望者が殺到した場合、

クラス数が増えて先生方の負担になるのではないか。教育環境等を、そこまで市に要求

するのは行き過ぎではないか。極端なことを言えば、反対している地区は学校を私立に

し、運営してもらえばいいと思う。  

○  少人数の方が仲良く学校生活を送れているといった意見も散見したが、逆に粗暴な子

供が入学する場合もある。必ず平和で仲良く教育が受けられるのも間違いだと思う。  

○  小規模に限らず地域に学校を残したいという意見もあり、小規模である必要があるの

かは疑問に残る部分  
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 館 山 地 区   

 

（協議記録）  

日  付  内  容  

令和 4 年 6 月 24 日  保護者・地区住民説明会（基本指針説明、地区協議方法に関する意見交換） 

【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

令和 4 年 11 月 10 日  第１回「学校のあり方を考える会」  

（組織規約の決定、意見集約化の手法検討）  

令和 4 年 12 月 22 日  第２回「学校のあり方を考える会」  

（学校規模に関するメリット・デメリット／論点整理など）  

各保護者委員が“保護者として考える望ましい学校規模について”検討する期間  

令和 5 年 2 月 9 日  第３回「学校のあり方を考える会」  

（保護者委員／意見交換～意見集約化）  

令和 5 年 3 月 10 日  保護者意見聴取（令和５年３月 31 日まで意見聴取期間）  

令和 5 年 6 月 1 日  第４回「学校のあり方を考える会」  

（意見聴取結果を含め、保護者委員の意見決定）  

令和 5 年 6 月 6 日  保護者通知（保護者委員の決定意見を小学校・未就学児保護者に周知）  

令和 5 年 7 月 6 日  館山地区（区長会）にて保護者意見の説明・意見交換  

【  第２テーマ  】  「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

令和 5 年 11 月 9 日  第５回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見交換）  

令和 5 年 12 月 7 日  第６回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見集約）  

令和 6 年 2 月 9 日  保護者意見交換会（ＰＴＡ役員）  

令和 6 年 2 月 21 日  保護者意見交換会（３月 10 日まで意見聴取）  

 ※  不参加の保護者へマチコミメールにて意見聴取実施  

令和 6 年 3 月 21 日  保護者通知（素案に対する意見聴取結果を保護者宛て周知）  

令和 6 年 6 月 17 日  地区住民意見交換会  

令和 6 年 7 月 9 日  館山地区（区長会）にて地区意見交換会の結果説明・意見交換  

 

 

 

 

 

「館山地区学校のあり方を考える会」  

■  委員  ６名（小学校保護者３名・未就学児保護者２名・地区代表１名）  
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【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

（検討期間／令和４年１０月～令和５年７月）  

 

（協議内容）  

 

 

 

 

 

 

 

（協議結果／「学校のあり方を考える会」保護者委員意見）  

結  論  

将来に渡りクラス替えができる学校規模を望む  

理  由  

●  標準規模校・小規模校のメリット・デメリットを比較し考えても、クラス替え可能な規模（標準

規模校）の方が良い。  

※  多くの友人と様々な経験をさせてあげたい。  

各委員の意見（将来に渡りクラス替え可能な規模を望む意見）  

○  集団で行う教科（体育・音楽など）を考えても、同学年の人数は多い方が良い。  

○  現在の学年２クラス規模よりも３クラス程度あった方が良い。理由は、子供の交友関係を広げる

ことが可能性を伸ばすことに繋がるとも思う。  

○  人数は多ければ多い方が良いと感じる。理由は、交友関係を含め子供自身が選ぶ選択肢が広がっ

た方が、子供の成長のために、良いと思うから。  

○  学校は子供達が（勉強だけでなく）、社会性を学ぶ場であると思う。そのために、子供同士が様々

な関わり合いが持てる学校環境を提供してあげたい。  

○  館山幼稚園の役員ともこの議題について話し合いを行ったが、市の財政面（市民負担）を考えて

も、小規模な学校を何校も運営するよりも、学校再編を行い一定規模の学校を運営する方が、教

育環境の質が高まるとの意見があった。  

  また、いずれ館山中学校で同級生が一緒になることを考えても、小学校の段階から交流を持ち、

関わりを深めた方が、子供のためにも良いとの意見があった。  

 

各委員の意見（現状よりも小規模を望む意見）  

○  支持する意見なし  

 

 

✓  現状の学区を分割して、学年当り単一学級となる小規模学校での教育環境を望む（最

低限の１学年 15 人，小学校全体で 90 人規模）  

 

✓  現状と同様に、将来に渡りクラス替えが可能となる学校規模での教育環境を望む。  
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館山小学校及び学区内未就学児保護者からの意見聴取  

学区内保護者世帯への郵送による意見聴取／期間（ 3/10～ 3/31）  

○  「学校のあり方を考える会」の考えに反対する意見なし。  

 

 

 

館山地区  区長会への説明・意見交換  

令和５年７月６日（木）午後 3:00～ 4:00 館山地区公民館  

○  保護者との意見交換結果を把握（再編案の公表後、住民説明会等の実施を協議）  
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【  第２テーマ  】「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

（検討期間／令和５年１１月～令和６年６月）  

 

学校のあり方を考える会  

結  論  

同素案に対して賛成（保護者委員全員）  

各委員の意見（理由等）  

 

○  一定規模の子供の人数が確保される案であることに加え、小規模の学校教育を選択する

ことも可能となっており賛成する。（意見多数）  

 

○  子供達のことを考えると、少ない人数で制限がかかった状態より、多くの子供たちと触

れ合い色々な感情を味わい、楽しかったり悔しがったりする、そういった経験をさせてあ

げたい。  

○  小学校高学年となると、色々難しい年頃になってくるので、統合までの準備期間に交流

行事をして欲しい。（馴染みやすい環境づくり）  

○  高学年になるにつれ、性格が合う子・合わない子も出てくると思うので、この程度の規

模が維持できることが、子供にとっても良いと思う。  

○  一定の人数規模の下で、鬼ごっこ・リレーをする姿を見ると活き活きして、凄く楽しそ

うであり、そのような遊び・体育を経験させていきたい。  

○  館山小学校の児童が多い野球チームに参加したら同級生が非常に少なかった。分母が少

ないとそのような状況になってしまうと実感している。同学年の仲間がスポーツをやっ

ている、やっていないで子どもの気持ちも変わってくると思う。  

○  不登校や発達支援機能を充実させていく考えも良いことだと思う。  

○  使用する校舎（現：館山小）を充実させて頂けるのも良い。  

○  通学バスが混雑している状況なので、他地区から更に増えることが懸念である。安全に

通学出来るような取組をして欲しい。  

 

 

 

 

その他保護者意見（現小学校保護者・未就学児保護者）  

✓  令和６年２月２１日（水）午後 7:00～ 8:30 館山小体育館  意見交換会  

（参加者３名）  

✓  令和６年２月２１日～３月１０日  意見聴取期間  

●  素案全体に対する意見（個人単位）  ☞  なし  
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（その他意見／個人単位）  

○  小規模特認校への通学支援（スクールバス）の乗車時間が最長 60 分は長いので、 30～

40 分ぐらいであれば、更に保護者の選択肢に入ってくるかと思います。  

○  学校規模の人数が増えると、ナーバスな子は学校に行きづらくなるケースもあると思う

ので、その辺のフォローをして欲しい。  

 

 

 

 

館山地区住民との意見交換会  

令和６年６月 17 日（月）午後 7:00～ 8:30 館山小学校体育館／参加者５人  

                     ※  意見聴取期間（ 6/17～ 7/10）  

○  館山小のグラウンド改修は以前から要望していた。水捌け、石・釘が散見されるので

改修をお願いしたい。  

○  プールについては、海をぜひ活用してほしい。私たちの時代は海で泳いでいたが、今

の子は海遊びをしない。海の町でもあるため活用について検討して欲しい。  

○  学校再編を行っても１学級から２学級に増えるぐらいならば、フリー学区を取り入れ

ても良いのかなと思った。  

○  再編が進むなかで、空き施設の活用について売却・貸出を検討して欲しい。それらの

売却益を活用して市民が望む温水プール等の建設を進めて欲しい。  

○  東京から自然豊かな地で子育てしたいという想いで館山へ引っ越してきたが、子供た

ちものびのび育ってくれた。小学校２クラスから館山中学校へ進み、不安もあったが友

達も増え、楽しそうに過ごしている。友達が増えることは学校生活が潤っているように

見える。子供たちのことを考えて作成しているこの素案のまま進めて欲しいと思う。  

○  子供たちが安心・安全に登下校出来る環境を整えて欲しい。  
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 西 岬 地 区   

 

（協議記録）  

日  付  内  容  

令和 4 年 6 月 30 日  保護者・地区住民説明会（基本指針説明、地区協議方法に関する意見交換） 

【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

令和 4 年 10 月 21 日  第１回「学校のあり方を考える会」  

（組織規約の決定、意見集約化の手法検討）  

令和 4 年 12 月 2 日  第２回「学校のあり方を考える会」  

（学校規模に関するメリット・デメリット／論点整理など）  

各保護者委員が“保護者として考える望ましい学校規模について”検討する期間  

令和 5 年 1 月 20 日  第３回「学校のあり方を考える会」  

（保護者委員／意見交換～意見集約化）  

令和 5 年 3 月 3 日  保護者説明・意見交換会（ＰＴＡ役員会への事前説明）  

令和 5 年 3 月 24 日  保護者説明・意見交換会（令和５年４月 10 日まで意見聴取）  

令和 5 年 5 月 12 日  第４回「学校のあり方を考える会」  

（意見聴取結果を含め、保護者委員の意見決定）  

令和 5 年 5 月 16 日  保護者通知（保護者委員の決定意見を小学校・未就学児保護者に周知）  

令和 5 年 6 月 9 日  西岬地区（区長会）にて保護者意見の説明・意見交換  

令和 5 年 6 月 15 日  西岬地区（地区住民への回覧／保護者委員の決定意見）  

【  第２テーマ  】  「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

令和 5 年 11 月 17 日  第５回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見交換）  

令和 5 年 12 月 14 日  第６回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見集約）  

令和 6 年 1 月 31 日  保護者意見交換会（２月 20 日まで意見聴取）  

 ※  不参加の保護者へマチコミメールにて意見聴取実施  

令和 6 年 3 月 21 日  保護者通知（素案に対する意見聴取結果を保護者宛て周知）  

令和 6 年 6 月 7 日  西岬地区（区長会）にて保護者意見の説明及び地区説明会周知  

令和 6 年 6 月 16 日  地区住民意見交換会  

 

 

 

 

「西岬地区学校のあり方を考える会」  

■  委員  ８名（小学校保護者３名・未就学児保護者２名・地区代表３名）  
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【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

（検討期間／令和４年１０月～令和５年６月）  

（協議内容）  

 

 

 

 

 

 

 

 

（協議結果／「学校のあり方を考える会」保護者委員意見）  

結  論  

クラス替えが可能となる学校規模での学校再編を望む  

（付帯意見）  

※  子供達の交友関係を広げるためにも、可能な限り早い時期での学校再編を望む。  

※  再編後の学校規模は、１学年５クラス以上となるような規模ではなく、国が示す標準規模程度が

最適だと思う。  

理  由  

●  多くの友人と様々な経験をさせてあげたい。  

●  更なる少子化を見据え、決断するならクラス替え出来る規模での再編を行わないと、将来世代が

同じ議論をすることとなる。  

各委員の意見（クラス替え可能な学校規模を望む意見）  

○  子供に一定規模での集団生活を経験させることで、多様な意見・経験に触れさせ、より多くの人

間関係を築き上げて欲しい。【多数意見】  

○  小規模な再編では、近い将来にて子供達にとって同じ課題が発生してしまう。更なる少子化は避

けられないため、このような機会にクラス替えが出来る学校規模に再編すべき。【多数意見】  

○  私が小学校の時は、１学年 30 人程度の規模であり、そのぐらいの規模感でも良いと思うが、仮

にその規模感での学校再編を行ったとしても、更なる少子化により、再度子供達が少人数での学

校生活を送ることとなる。よってクラス替えが可能となる学校再編を望みます。  

○  クラス替え可能な規模での子供へのメリットが魅力的と感じた。また、現場の先生が説明してく

れたように、先生方の指導力向上（教科担任制・教員間での切磋琢磨）も図られ双方にとっても

良いと思う。  

○  １学年単学級であれば、いずれ市が示す最低ラインの１学年 15 人程度となる学年も発生し、そ

うした時の男女比率の偏りが保護者として心配である。  

○  １学年の人数が多すぎる学校再編（５学級以上）は、望んでいない。子供への目が行き届かなく

なる懸念があること、親が子供の友人（家庭環境を含め）を把握できなくなることが心配  

□  保護者として考える望ましい学校規模について  

✓  複式学級の学校規模でも良いので、地域に学校を残して欲しい。  

✓  １学年単学級での教育環境を望む。  

［市が示す最低限の学校規模（１学年 15 人，小学校全体 90 人）以上］  

✓  クラス替えが可能となる学校規模での教育環境を望む。  
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○  今の小学校規模では、行事や運動会などに競いがいがないと感じる。  

○  自分が小学校の時、クラス替えにより新しい友人が出来ることを楽しみにしていた。  

○  小学校時代に友人の親の顔を覚えていて、大人になっても親を含めた交流もあり、そのような関

係性が築けるような学校規模（学年２～３クラス）が良いと思う。  

○  館山中に進学した長女を見て感じたことが一番大きな理由であり、先生方の目が行き届かなく

なるのはあるかもしれないが、まだ１年も経ってないのに友人がたくさん出来た。同じクラスで

ない子供とも新たな友人関係を築いている姿をみると、学校規模は大きければ大きいほど良いと

思う。  

○  ＰＴＡ活動の負担軽減にも繋がる。  

 

各委員の意見（複式学級の学校規模でも良いので地域に学校を残して欲しい意見）  

○  意見なし。  

 

 

 

西岬小学校及び学区内未就学児保護者への説明・意見交換会  

令和５年３月 24 日（金）午後 7:00～ 8:00 西岬小学校体育館／参加者 8 人  

                     ※  意見聴取期間（ 3/24～ 4/10）  

○  「学校のあり方を考える会」の考えに反対する意見なし。  

 

 

 

西岬地区  区長会への説明・意見交換  

令和５年６月９日（金）午後 11:00～ 12:00 休暇村館山会議室  

○  区長会として、保護者の方々が出された意見を尊重する。  

☞  地区回覧版により保護者意見について区民へ現状を配布  
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【  第２テーマ  】「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

（検討期間／令和５年１１月～令和６年６月）  

 

学校のあり方を考える会  

結  論  

同素案に対して賛成（保護者委員全員）  

各委員の意見（理由等）  

 

○  特に反対する理由が無い。（意見多数）  

○  小規模の学校に通わせたい保護者もいると思うので、小規模特認校を設置するのも良

い。（意見多数）  

 

○  西岬の人たちは館山小と一緒になりたいという声が多かったので、皆の希望通りになっ

ていると思う。  

 

○  スクールバスの乗車時間をなるべく短くする工夫をして欲しい。  

※  特に小学校低学年の子供たちのことを考慮して  

○  西岬地区の遠方者（平砂浦方面）を考慮して、学校の開始時間を柔軟に考えて欲しい。 

 ※  始発時間があまり早くならないように  

○  学童クラブの充実をお願いしたい（受入人数）  

 

（地域代表意見）  

○  周りの方々とも学校再編の話が（少し）出たが、反対という人はいなかった。  

急激な少子化の中で他の選択肢がないという感じであった。  

○  学校のあり方については、主役は保護者と子供たちだと考えている。  

○  学校跡地の利活用について、地域住民を含めて考えて欲しい。  

 

 

その他保護者意見（現小学校保護者・未就学児保護者）  

✓  令和６年１月３１日（水） 19:00～ 20:30 西岬小体育館  意見交換会（参加者３人）  

✓  令和６年１月３１日～２月２０日  意見聴取期間  

●  素案全体に対する意見（個人単位）  ☞  なし  
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（その他意見／個人単位）  

○  現在の低学年の子供達は、統合の頃に高学年となり思春期を迎える中での再編となるた

め、その辺の児童の心のケアなどに配慮して欲しい。  

○  学級規模が大きくなると、授業中おしゃべりが多く、授業を受けたいのに受けられない

ということも聞く。学校の全体数が少なくなる分、担任以外のサポートの先生を入れるな

ど、授業環境が良くなるような環境作りをして欲しい。  

○  西岬小は海洋学習があり、子供達も魚に詳しくなり楽しみにしている。再編後にもそう

いった行事（教育）を残して欲しい。  

○  合併後のクラス編成は、小規模校の友人関係等を考慮しての編成にして欲しい。  

（館山中の進学時にクラスに知り合いが居ることで、とても勇気づけられた）  

○  館山小のグラウンドの水捌けの悪さが気になる。北条小のように水捌けが良くなるよう

整備して欲しい。  

 

 

 

 

西岬地区住民との意見交換会  

令和６年６月 16 日（日）午後 2:00～ 3:30 西岬小学校体育館／参加者５人  

                     ※  意見聴取期間（ 6/16～ 7/10）  

○  再編して子供達が増えるのであれば、放課後子供教室も文科系・運動系に分けても良

いのかと考えている。  

○  学校再編計画に関して、基本的には反対の立場です。文部科学省は、学校は地域コミ

ュニティの中心であり、地域づくりと密接不可避であると言っている。  

○  再編計画に関して、保護者の意見が少ないように感じる。  

○  私は地域の検討会に参加しましたが、保護者の皆さんには主役は子供・保護者である

こと、気を遣わずに意見するようにと伝えました。保護者は、再編に関して否定的な意

見は無く、ポジティブで早く実現することを強く望んでいた。  

○  子供たちの率直な意見はどうなのか。子どもの権利条約があるが、保護者・子供両方

の意見が大切ではないか。  

○  子供数の予測値を見ると、更に減少する予測だが、増えることを考えたい。子育て世

帯を増やすために教育環境は重要だと感じる。今回の再編案は、未来を見据えてよく考

えられており、地域としても協力していきたいと思う。  
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 房 南 地 区   

（協議記録）  

日  付  内  容  

令和 4 年 7 月 3 日  保護者・地区住民説明会（基本指針説明、地区協議方法に関する意見交換） 

【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

令和 4 年 10 月 26 日  第１回「学校のあり方を考える会」  

（組織規約の決定、意見集約化の手法検討）  

令和 4 年 12 月 7 日  第２回「学校のあり方を考える会」  

（学校規模に関するメリット・デメリット／論点整理 など）  

各保護者委員が“保護者として考える望ましい学校規模について”検討する期間  

令和 5 年 2 月 3 日  第３回「学校のあり方を考える会」（保護者委員／意見交換）  

令和 5 年 3 月 28 日  第４回「学校のあり方を考える会」（保護者委員／意見集約化）  

令和 5 年 4 月 21 日  保護者説明・意見交換会（ＰＴＡ役員会への事前説明）  

令和 5 年 5 月 26 日  保護者説明・意見交換会（令和５年６月９日まで意見聴取期間）  

令和 5 年 6 月 27 日  第５回「学校のあり方を考える会」  

（意見聴取結果を含め、保護者委員の意見決定）  

令和 5 年 7 月 12 日  保護者通知（保護者委員の決定意見を小学校・未就学児保護者に周知）  

令和 5 年 8 月 5 日  神戸地区（区長会）にて保護者意見の説明・意見交換  

令和 5 年 8 月 15 日  神戸地区（地区住民への回覧／保護者委員の決定意見）  

令和 5 年 8 月 17 日  富崎地区（区長会）にて保護者意見の説明・意見交換  

令和 5 年 8 月 21 日  富崎地区（地区住民への回覧／保護者委員の決定意見）  

【  第２テーマ  】  「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

令和 5 年 11 月 14 日  第６回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見交換）  

令和 5 年 12 月 19 日  第７回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見集約）  

令和 6 年 2 月 8 日  保護者意見交換会（２月 29 日まで意見聴取）  

 ※  不参加の保護者へマチコミメールにて意見聴取実施  

令和 6 年 3 月 21 日  保護者通知（素案に対する意見聴取結果を保護者宛て周知）  

令和 6 年 5 月 16 日  富崎地区（区長会）にて保護者意見の説明及び地区説明会周知  

令和 6 年 6 月 23 日  地区住民意見交換会  

 

 「房南地区学校のあり方を考える会」  

■  委員  １０名（小学校保護者３名・未就学児保護者３名・地区代表４名） 
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【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

（検討期間／令和４年１０月～令和５年８月）  

 

（協議内容）  

 

 

 

 

 

 

 

 

（協議結果／「学校のあり方を考える会」保護者委員意見）  

結  論  

①  小学校・中学校共に、クラス替えが可能となる学校規模での学校再編を望む  

※  小学校は、国が示す標準的な学校規模（１学年２～３学級）を超えるような再編は望まない。 

②  市全体の学校再編を進めるなか、小学校に関しては、保護者・子供の「選択肢」として市内に小

規模校を残す必要性がある。  

※  小規模校であっても、長期間の学校生活において、人間関係・社会性を育むため、市が示す最

低限の学校規模（学年 15 人以上）を確保すべき。それらの確保が困難な場合（複式学級規模含

む）、その地域の保護者・子供がその学校に通学させなくなる可能性がある。  

※  なお、小規模校として学校が存続した地域の保護者・子供にとって「標準学校規模」への通学

支援（スクールバス運行等）は、公平性の観点から他地域同様に実施して欲しい。  

理  由  

①  より多くの友人と様々な経験をさせてあげたい。  

（人間関係の固定化回避）  

（新たな人間関係を構築する機会を、小さなうちから経験させたい）  

（複式学級での教育環境を回避させたい）  

②  多様性を尊重する現代社会や、学校環境を変える必要性が発生した場合（人間関係・不登校な

ど）において、保護者・子供に「選択肢」を残す必要性がある。  

各委員の意見  （①：クラス替え可能な規模での学校再編を望む意見）  

【  小学校のあり方に関する事項  】  

○  自分の子供を複式学級に通わせることを避けたい。【多数意見】  

（デメリットが多い：授業環境・多様な経験・教員負担など）  

○  クラス替えができない場合、人間・交友関係が固定化されてしまう。【多数意見】  

○  他の学校（標準規模）と指導方法や多様な経験値などでの差が生じてしまう不安がある。  

○  私自身、旧神戸小・房南中を卒業したが、クラス替えを経験出来なかった。高校へ入学して規模

感に衝撃を受け、高校に馴染めなくて退学した同級生も複数いた。小さい年代から、多くの同級

□  保護者として考える望ましい学校規模について  

✓  複式学級の学校規模でも良いので、地域に学校を残して欲しい。  

✓  １学年単学級での教育環境を望む。  

［市が示す最低限の学校規模（１学年 15 人，小学校全体 90 人）以上］  

✓  クラス替えが可能となる学校規模での教育環境を望む。  
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生に触れあっていた方が良いと思う。  

○  子供は、房南こども園～中学校の 10 年以上同級生が変わらない環境で過ごしてきたが、高校で

の様子を見ると、新しい人間関係を築くことに苦労をしている状況が見て取れる。子供が高校生

になる前は、房南学園の良さを感じていたが、このような会議に参加して様々な角度から子供に

とって最善なのは？と考えると、小さなうちから一定の集団生活の中で友人関係を築く力を身に

着けさせることが必要だと思った。  

○  中学・高校といずれは、一定の集団規模で学校生活を送ることとなる。その時に（向き不向きが

あると思うが）集団生活に馴染むことが出来るのか？小学校 ６年間をあまりに小さな規模で過ご

した後のことを考えると、保護者として率直に不安な気持ちがある。  

○  小学校では、人間関係・社会性を学ぶことが一番重要だと考える。人間関係を学ぶためには、最

初は同学年（同級生）とのコミュニケーションから始まり、異年齢（前後の年代）へ繋げていく

ものであり、色々な人間、様々な考え方に触れさせるべきと思う。それらの過程・経験が、子供

自身の考え方・視野が広がる一助となるのであって、そのためにはクラス替えが出来る規模の環

境が良いと思った。  

○  グループ活動や運動遊びをするときも、人数が多 い方が充実し幅も広がる。  

○  人間関係がこじれた際、逃げ場があるという環境（クラス替え）を用意することが良いと思う。 

○  人数が少ないために、子供達がやりたいことを経験させてあげられない（例：ドッチボールなど

の集団競技）のは良くないと思う。また、お互いをよく知りすぎていて喧嘩が少ない。自分がち

ょっと我慢すれば･･･で終ってしまう。色々な人と接して、時にはぶつかり自分の思い通りになら

ない場合への対処（折り合いをつける）、それらを学ぶことが大切だと思う。  

○  子供にコミュニケーション能力を高めて欲しい。小さいう ちから色々な同級生と交友を持てる

環境下で、トラブル・喧嘩などを含め様々な経験をさせてあげたい。６年間を少人数で仲良く過

ごすことは、その時は良いかもしれないが、中学・高校では必ずそれらのトラブルや問題に当た

ることもあり、その時は既に思春期に入っているため、より深い悩みに繋がると思う。小学校低

学年のうちから、色々な同級生などと交わり、解決方法を学ぶ力・自分の性格に合う友達を自分

で探す力・友達の間に入る力、それらを身につけさせたい。  

○  規模が小さいと子供の個性が目立ってしまう。良い目立ち方もあれば悪い目立ち方もある。基本

的には、個性なので良い・悪いはないと頭では理解しているが、もう少し学校規模が大きければ、

「こういう人も考え方もあるのだ」と、子供自身が気づき・知ることができると思う。少数意見

かもしれないが、そういう事を思っている保護者がいることを理解して欲しい。  

○  特別な支援を要する子供達同士でのコミュニティ形成の必要性を考えるべきと思う。  

※  保育士の経験からも、今では、特別支援学級に行く児童もかなりの確率で発生している。学校

規模が少なく母数が限られると、同級生で特別支援学級に在籍する同じ境遇の子がいない場合も

発生してしまう。子供の気持ちに沿った細やかな配慮という意味でも、一定の学校規模が必要だ

と思う。  

※  同学年で１人だけ特別支援学級へ在籍する場合よりも、北条・館山小規模のように、新入生５

０人のうち５～６人で特別支援学級や教科によりクラス移動するような環境の方が、その子供に

とっても良いと思う。（僕一人だけ？といった環境ではなく、あの子もこの子 もいるような環境を

子供に与えた方が良い。）  

※  保護者にとっても、保護者間（同じ境遇）で相談し合える環境にも繋がる。  

○  房南学園の体験入学時に現在の２年生（ 20 人以上）が新入生の世話をしていたが、新入生は同
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学年が少人数（８人）であり子供が気後れしていたように感じた。一方、 20 人以上いる学年の子

供達は楽しそうだった。今回の協議に参加させて頂いて、最初は複式でも地域に学校を残した方

が良いと思っていたが、子供の教育環境として他の保護者の考えを含め色々なことを考えると、

学校を再編することに納得している。  

○  大規模校ではなく２～３クラス程度（国の標準規模）が、規模的にも良いと思う。  

 

【  中学校のあり方に関する事項  】  

○  学年１桁の人数では、あまりにも規模が小さすぎ 、速やかに学校再編すべき。【多数意見】  

○  中学校は３年間しかない。社会に出る前の最後の（義務）教育であり集団生活・部活動のことを

含め、一定規模が必要と考える。  

○  中学校は、館山に１つでも良いと感じる。（新規建設中の館山中に）  

○  今後の推計値を見ると、中学校を存続させることは子供にとって良い環境（学校運営・部活動）

とは思えない。自分の子供がやりたい部活が無い場合、学区外に通うこととなる。  

○  現在でも、ぎりぎりの人数で部活動を行っており、１人の生徒の体調不良でチーム全体が大会に

出場できない状態である。怪我をした子供が無理をしている状況もあり、かかるプレッシャーも

大きくなっている。  

 

 

 

 

各委員の意見（②：市内全体の学校再編を見据えた小規模校の必要性）  

○  市全体の学校再編の中で、複式学級ではない単一学級規模の学校を市内に残すことも必要とも

思う。（１学年１５人以上）【多数意見】  

○  小規模校といっても、複式学級規模であれば保護者としてその学校に は通わせない【多数意見】 

○  多数集団に馴染めない、学校を変えなければならない突発的な事が発生したとき、別の受け皿が

あることは保護者としてありがたい。【多数意見】  

○  特色を極め入学したいと思う児童も増やしていければ良い。  

○  小規模校を残す場合の設置場所については、地域性・地域資源などを踏まえて検討して欲しい。 

○  小規模校が残る地域の保護者にとって、標準規模校 or 小規模校で、保護者同士の板挟みになっ

てしまうのが心配（標準規模校に通わせたいが、そうすると更に人数が減ってしまう）  

各委員の意見  （学校再編を望まない意見）  

○  子供が少なくても、子供達は少ないながらも工夫して楽しんでいる。  

○  保護者と学校の連携も密になるため信頼関係も生まれており、保護者間同士もどこの誰だか認

識し合っているため安心感がある。  

○  子供を見ても、２０人程度のクラスだが喧嘩もなく、親同士の付き合いを含めて仲もよい。  

○  中学校を含め先輩後輩の付き合いなど、社会性を学んでいると感じる。  

○  房南から転校していった子がいたが、大きな規模の学校が合わずに戻ってくる子もいた。小さな

学校を残すことも考えるべきと思う。  

○  地域産業の維持としての観点から考えると、学校は地域に残した方が良いと思う。  

○  集団で揉まれるメリットもあるが、マンツーマン指導に近いほど、先生の直接的な指導時間が増

※ 房南地区では他の地区より協議日程が遅くなったことから、他地区の状況を踏まえ、市内に

小規模校を残すことの必要性について、検討した結果、追加意見として纏めたものです。 
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えるため学力は向上する。（持論ですが）  

○  小学校は、自宅から歩いて通える距離が良い。地域の自然・景色に触れ合い、道草しながら登下

校すること、それらの原体験が一番大切なことだと思う。小・中学校は小規模で、高校からクラ

ス替え規模となっても１～２カ月すれば環境に慣れると思う。小さな年齢で育まれる感性は、後

では身につかないことでありそこを一番重要視したい。  

○  房南学園の特色（小中一貫校）をもっと打ち出し、他の地域から子供が通 ってきて学校を維持で

きれば一番良い。  

○  房南地区は本当に良いところだと思っている。少子化のなかで子供の教育環境に着目すると学

校再編は致し方ないとは理解できるが、教育上の支障が低い一定の規模がある間は、可能な限り

小学校を存続して欲しい。  

 

 

 

 

房南小学校及び学区内未就学児保護者への説明・意見交換会  

令和５年５月 26 日（金）午後 7:00～ 9:45 房南学園体育館／参加者 16 人  

                     ※  意見聴取期間（ 5/26～ 6/9）  

○  仮に統廃合となった場合、房南学園の施設は新しく、市民の税金の使い道としてもこ

の施設を上手に活用して頂きたい。  

○  社会的養護を必要とされている子供のことも考えて欲しい。  

※ 特別支援学級に在籍している子供以上の過去や経歴を持っていることもあり、小規模

ではなくクラス替えが発生する環境（発達段階により異なる状況に置かる）に耐えうる

ことが出来るのか心配な面があるため。  

○  房南地域の特性を考慮すると、地域の学校が無くなること対する違和感が強い  

※  安房特別支援学校・中里の家・児童養護施設が地域内に点在しており、地域の住民

（大人）を含め、子供が多様性を学ぶ環境としてはベターな環境下にある  

○  市内に小規模校を残した方が良い。多数の保護者意見を尊重し学校再編を実施する

と、市内から１校も小規模校が無くなることも予想され、保護者・子供の選択肢が無く

なってしまう。不登校・発達支援機能そこまでいかないまでも、子供の多様性に対する

受け皿として小規模ながらも「学校」という機能を市内に残すことも必要だと考える。  

○  小規模校が無いことは、移住者増加の可能性を低減させることとなる。  
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神戸地区  区長会への説明・意見交換  

令和５年８月５日（土）午後 7:00～ 7:30 （旧）神戸小学校職員室  

○  区長会として、保護者の方々が出された意見を尊重する。  

☞  地区回覧版により保護者意見について区民へ現状を配布  

 

富崎地区  区長会への説明・意見交換  

令和５年８月 17 日（木）午後 1:30～ 2:00 富崎地区公民館  

○  区長会として、保護者の方々が出された意見を尊重する。  

☞  地区回覧版により保護者意見について区民へ現状を配布  
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【  第２テーマ  】「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

（検討期間／令和５年１１月～令和６年８月）  

 

学校のあり方を考える会  

結  論  

同素案に対して賛成（保護者委員全員）  

各委員の意見（理由等）  

 

○  今後の子供の数からも、これが最善だと思う。（意見多数）  

 

○  この素案は、先のことまで細かく考えていると思う。  

○  様々な角度から多くの方の意見を聞いたうえで、小規模校を残すということも良い。  

○  偶然かもしれないが、地域に学校が残って欲しいという思いが実現したことも一因  

○  これから大変だと思うが、新しい方向に向かっているという面に関しては、期待をして

おり、一緒に頑張っていけるのではないかと思う。  

○  スクールバスの乗車時間６０分は長いと感じる。  

○  他の学校も一気に再編（統廃合）するため、この２～３年は想像もできないくらい大変

だと思う。  

 

 

（地域代表意見）  

○  皆さんが納得でき、子供達のためになるようなものを作って頂きたい。  

○  今後の児童数の推移を考慮したうえで、今はそこに向かう過渡期なので大変だとは思う

が、一つの形に落ち着けば子供達の順応性は高く、（私自身）学校の統廃合を何回か経験

しているが、子供たちは直ぐ一つになるので驚いたこともある。  

○  過日、房南の芸能祭があり子供達が多く出演してくれたが、学区が広くなれば、多くの

子供達が集まることにもなる。それを踏まえ、地域もそういう意識で変わらなければいけ

ないと思いました。  

○  地域の人にとってもおらが学校と言うなら、地域と学校のつながりも（これまで以上に）

考えていかなければいけない。  

 

 

 

その他保護者意見（現小学校保護者・未就学児保護者）  

✓  令和６年２月８日（木）午後 7:00～ 8:30 房南学園体育館  意見交換会  

（参加者 19 名）  

✓  令和６年２月８日～２月２９日  意見聴取期間  
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●  素案全体に対する意見（個人単位）  

 

（中学校に関する事項）  

○  中学校の小規模校を残して欲しい。  

※  発達に課題がある子供や多数集団に馴染めない子供の受け皿として  

 ※  小中一貫型の学校を設置したのであれば、生徒数が減少しても残すべき  

 

（小学校に関する事項）  

○  人数が増える事は良いと思うので、他学校も含めもっと一緒になっても良い気がする。 

 

（その他）  

○  賛成。丁寧に考えられている案である。（多数意見あり）  

○  学校の選択肢（標準規模・小規模）が増え、とても良い案だと思う。  

○  発達支援に対する支援充実策（豊房小跡地／センター機能の充実）も良い。  

○  もう少し再編成する学校のバランスを考えて欲しい。  

 

（その他意見／個人単位）  

 

（中学校に関する事項）  

○  中学校の統合が３年生の時期（高校受験等）となるため、希望する生徒・保護者は中学

入学時より館山中を選択出来るようにして欲しい。（複数意見あり）  

○  統合時には、小規模校の生徒（クラス編成・制服の扱いなど）に対する配慮をして欲し

い。（複数意見あり）  

○  中学校では、標準規模校（北条・館山）の子供達と一緒になり、小学校時代の環境が異

なるため、多数集団に慣れるまで時間を要することも予想されます。よって、子供たちが

戸惑わないよう、小学校の在校中から学習や運動、遊びを中心とした交流などの取組を考

えて欲しい。（複数意見あり）  

○  中学校の統合時に、仮に房南中に無い部活動に入部したときのユニホーム代などの補助

をして欲しい。制服等についても学校が変わることで新たな負担が増えないようなこと

を考えて欲しい。  

 

（小学校／小規模特認校に関する事項）  

○  房南学区への小規模特認校の設置は賛成。校舎機能・自然・災害影響を含めとても良い

環境である。設置する際の受け入れ条件範囲を広くして頂きたい。  

○  学びの多様な受け皿があり、学ぶことが楽しい学校づくりに注力して頂きたい。  

○  皆さんの力で、市全体を盛り上げるような学校づくりを推進して欲しい。  

○  新たな小規模特認校には、市内各所から様々な悩みを抱えて入学してくる子供もいるか

もしれません。それらを含め、学校の先生方が疲弊し、通常の教育活動に支障が出るよう

なことは避けて頂き、安定した学校運営が出来るような体制整備の構築を希望します。  

○  多数集団にも慣れさせるような行事・学習内容などがあれば、小規模の特性と合わせて

複合的に教育内容が充実すると思う。  
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○  現在のスクールバス運行（房南地区）は、特認校になっても維持して欲しい。  

○  現在の房南小学校への通学ルートも歩道が狭く危険性が高いうえ、代替えとなる畑の中

の道もイノシシの危険性もある（洲宮地区）。よって、遠距離通学の支援エリアを広げて

欲しい。  

 

（その他）  

○  市全体として、どのような教育理念をもって、小中９年間を見通したグランドデザイン

を描き、どのように房南小学校の子どもを育てていくのか。今後の検討内容となりますが

各校任せではなく、市全体として「小学校で目指す子供像」や「中学校で目指す子供像」

を共有した上で教育活動を展開して欲しいと願っています。子供ファーストの視点によ

り、新しい魅力ある小学校・館山中を創り上げる、これからの夢のある展望を期待してい

ます。  

○  今後の決定事項については、学校行事の一つとして午後（早い時間）に説明会を開いて

欲しい。  

○  小規模学校ならではの特性について、具体化してお知らせして欲しい。  

○  学校の維持運営費、少子化などの関係だと思いますが、自宅からわざわざ遠い学校に通

わせるメリットが不明である。  

○  人口を増やすため、市をあげて考えるようになれれば良いと思う。  

○  具体的な提示が欲しい。豊房小学校跡地を活用した、不登校や発達支援に対する充実強

化の方法、小規模特認校における様々な経験など。  

○  房南・神余地区では、地区全体で子供達を育てるという意識が高い。また、大人になっ

てからも、皆が仲良く、協力し合っているのがわかる。他地区には無い独特な良い意味で

のチームワークがあるため、それらを無くさないで欲しい。  

○  学校再編に力を入れる前に、今の市内の学校教育の現状（教員と子供の各種トラブルな

ど）を、改善する努力をして欲しい。  

 

 

 

 

神戸・富崎地区住民との意見交換会  

令和６年６月 23 日（日）午後 2:00～ 4:00 房南学園体育館／参加者 19 人  

                     ※  意見聴取期間（ 6/23～ 7/10）  

○  学校再編、小規模特認校については賛成。再編前後に子供たちがどのように順応して

いくのか。学校では具体的にどのような取組をしていくのか、素案に記載されておらず

不安である。再編する小学校、中学校同士で交流会のようなことが実施されるのか。房

南小から房南中へ進学した子供はそういった経験が無いため、ぜひ実施して欲しい。  

○  子供の内心まで考えた教育でなければ、不登校はもっと増えると思う。再編を進める

と不登校児も更に増えると思う。  

○  素案のポイントにある、財政負担の軽減による投資の選択と集中だが、使い道は保護

者らの要望を取り入れて欲しい。ぜひ子供たちのために予算を投じてほしい。  

神戸・富崎地区住民以外の方々の意見も多数あります 
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○  房南小中一貫校の開校から６年で再編の計画が出たことは、見通しが甘かったと思

う。今回も見通しが甘いのではないかと心配。不登校や支援が必要な子が増えているの

は、時代背景や社会的なところも要因の一つだと思うが、そもそも今の子供たちに教育

内容が合っていないからだと思う。学校再編を進めるのではなく、学習内容の充実に投

資すべきだと思う。そういったことを考え直して欲しい。  

○  房南小を小規模特認校として設置し、学区外からの人数を把握した後に、神余小を再

編することを検討して欲しい。  

○  小規模校では子供と教員の距離が近く、目が行き届くところが魅力的。今の房南小が

そうであり、学校との信頼関係がある。小規模特認校にしたことで支援の必要な子が増

えた場合、教員の目がそういった子に向けられ、今まで房南小で学んできた子供たち

が、我慢する機会が増えるのではないかと懸念している。  

○  どこで教育を受けるかよりも、内容の方が大切であると感じる。学校再編を考えるの

であれば、まずはそこを優先して考えて欲しい。  

○  神余小に転校し、不登校気味だった子が学校に通うようになった。それは小規模の良

さ教員との信頼関係があったからこそ。小規模（神余）の良さを売りにして、子育て支

援・移住支援を充実させ、学校は存続させて欲しい。  

○  小規模特認校は「地域から生まれてくる学校」であるべき。房南小保護者のアンケー

トは 100％の回答をもらい進めていくべきだと思う。約６年前に小中一貫校を設立し今

回は小規模特認校の設置。地元の方と協議を重ね、もっと丁寧に進めるべきかと思う。  
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房南地区における小規模特認校に関するアンケート調査結果 
 

令和６年３月 教育総務課  

 

（実施目的） 

学校再編計画の素案における小規模特認校設置予定場所の房南地区にて、学校規模（人数）の

予測を把握するため、現段階における保護者の意向調査を実施 

 

 

（アンケート概要） 

 

 

 

 

 

 

 

（アンケート項目） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（対象者数・回答数） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

■ 期間：令和６年２月８日～２月 29日 

■ 対象：房南小学校の在籍児童保護者 及び 房南地区の未就学児保護者 

■ 手法：ＱＲコード読取回答、メール、文書のいずれか 

■ 周知：地区説明会での直接依頼、マチコミメール、文書郵送 

Ｑ１：保護者氏名 

Ｑ２：お子さんの学年 

Ｑ３：小規模特認校への通学意向（いずれかを選択） 

  ① 通わせたい   ② 興味関心があるので、これから検討したい 

  ③ 通わせたくない（標準規模校に通わせたい）  ④ わからない 

Ｑ４：Ｑ３の選択理由（自由記述） 

Ｑ５：学校再編計画の素案に対する意見 

小計 ６年 ５年 ４年 ３年 ２年 １年 小計 ５歳児 ４歳児 ３歳児 ２歳児 １歳児 ０歳児

人　数 178 112 21 20 21 16 26 8 66 12 11 9 9 13 12

回答者 78 54 6 7 13 9 14 5 24 8 3 4 4 2 3

回答率 43.8% 48.2% 28.6% 35.0% 61.9% 56.3% 53.8% 62.5% 36.4% 66.7% 27.3% 44.4% 44.4% 15.4% 25.0%

　令和８年度（小規模特認校　対象世代）☞ ☞ ☞ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

未就学児房南小学校
合　計
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（Ｑ３：通学意向に関する回答） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

小規模特認校への通学意向（全世代）

通わせたい

26人 33.3％

興味関心があるので

これから検討したい

11人

14.1％7人

9.0％

通わせたくない

34人

43.6％

わからない

通わせたい・興味関心がある

（合計）37人：47.4％

小規模特認校への通学意向（対象世代のみ）

通わせたい

17人 32.7％

興味関心があるので

これから検討したい

7人

13.5％

3人

5.8％

通わせたくない

25人

48.1％

わからない

通わせたい・興味関心がある

（合計）24人：46.2％
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（Ｑ４：通学意向に関する回答を選択した理由） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「通学させたい」とした理由 

○ 小規模のメリットに対する賛同（多数意見） 

 ☞ きめ細かな学習・生活指導、温かい雰囲気、自己肯定感の育み、相談しやすい環境 

小規模特認校への期待、人数規模（学年 15～20人）に対する満足感 など 

○ 家から近距離であるため。（多数意見） 

「興味関心があるので、これから検討したい」とした理由 

○ 小規模ならではの環境の良さ。 

○ 児童数の予測を見て判断したい。（多数意見） 

☞ 現在と同規模であれば通わせたいが、あまりに少なかった場合は標準規模校へ通わせたい 

「通わせたくない（標準規模校へ通わせたい）」とした理由 

○ 一定規模の学校生活により、友人関係を学んで欲しい。 

○ 子供が標準規模校を希望しているため。 

「わからない」とした理由 

○ 子供の意見を尊重したいので、現時点ではわからない（多数意見） 

 ☞ 友人の動向・関係性により子供がどう考えるのか？ 

○ 小規模特認校の概要・教育内容など、もう少し説明を聞いた後に判断したい（多数意見） 

○ 小規模校・標準規模校、どちらにもメリット・デメリットがあり、現時点では判断できない 

（多数意見） 

 

○ 標準規模校・小規模特認校、それぞれの学校見学などを実施して欲しい。 
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【 小規模特認校への通学予測値（総括） 】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（Ｑ５：学校再編計画の素案に対する全体意見） 

 

 ☞ 各地区の保護者意見資料に記載 

 

（房南地区のみ）

現３年 現２年 現１年 ５歳児 ４歳児 ３歳児 ２歳児 １歳児 ０歳児

児童数 16 26 8 12 11 9 9 13 12

通学予測値
（児童数×85％）

14 22 7 10 9 8 8 11 10

（房南地区のみ）

現３年 現２年 現１年 ５歳児 ４歳児 ３歳児 ２歳児 １歳児 ０歳児

児童数 16 26 8 12 11 9 9 13 12

通学予測値
（児童数×75％）

12 20 6 9 8 7 7 10 9

（房南地区のみ）

現３年 現２年 現１年 ５歳児 ４歳児 ３歳児 ２歳児 １歳児 ０歳児

児童数 16 26 8 12 11 9 9 13 12

通学予測値
（児童数×63％）

10 16 5 8 7 6 6 8 8

【 試算３ 】

　○ 対象世代の通学意向において、「興味関心がある」・「わからない」とした保護者（32人）のうち、

　　仮に『５割』が通学させるとなった場合

　　☞　通わせたい　　 17人 ＋ （16人＝32人×0.5）　☞　33人（63％）

　　☞　通わせたくない　3人 ＋ （16人＝32人×0.5）　☞　19人（37％）

【 試算１ 】

　○ 対象世代の通学意向において、明確な意思表示をした保護者の割合にて試算した場合

　　☞　通わせたい　　 17人（85％）

　　☞　通わせたくない　3人（15％）

【 試算２ 】

　○ 対象世代の通学意向において、「興味関心がある」・「わからない」とした保護者（32人）のうち、

　　仮に『７割』が通学させるとなった場合

　　☞　通わせたい　　 17人 ＋ （22人＝32人×0.7）　☞　39人（75％）

　　☞　通わせたくない　3人 ＋ （10人＝32人×0.3）　☞　13人（25％）
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 豊 房 地 区   

 

（協議記録）  

日  付  内  容  

令和 4 年 6 月 28 日  保護者・地区説明会（基本指針説明、地区協議方法に関する意見交換）  

【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

令和 4 年 10 月 19 日  第１回「学校のあり方を考える会」  

（組織規約の決定、意見集約化の手法検討）  

令和 4 年 11 月 30 日  第２回「学校のあり方を考える会」  

（学校規模に関するメリット・デメリット／論点整理など）  

各保護者委員が“保護者として考える望ましい学校規模について”検討する期間  

令和 5 年 1 月 18 日  第３回「学校のあり方を考える会」  

（保護者委員／意見交換～意見集約化）  

令和 5 年 2 月 21 日  保護者説明・意見交換会（ＰＴＡ役員会への事前説明）  

令和 5 年 3 月 8 日  保護者説明・意見交換会（令和５年３月３１日まで意見聴取期間）  

令和 5 年 5 月 10 日  第４回「学校のあり方を考える会」  

（意見聴取結果を含め、保護者委員の意見決定）  

令和 5 年 5 月 16 日  保護者通知（保護者委員の決定意見を小学校・未就学児保護者に周知）  

令和 5 年 6 月 18 日  豊房地区（区長会）にて保護者意見の説明・意見交換  

令和 5 年 7 月 10 日  豊房地区（地区住民への回覧／保護者委員の決定意見）  

【  第２テーマ  】  「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

令和 5 年 11 月 22 日  第５回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見交換）  

令和 5 年 12 月 20 日  第６回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見集約）  

令和 6 年 1 月 30 日  保護者意見交換会（２月 15 日まで意見聴取）  

 ※  不参加の保護者へマチコミメールにて意見聴取実施  

令和 6 年 3 月 21 日  保護者通知（素案に対する意見聴取結果を保護者宛て周知）  

令和 6 年 6 月 15 日  地区住民意見交換会  

 

 

 

 

「豊房地区学校のあり方を考える会」  

■  委員  １０名（小学校保護者３名・未就学児保護者４名・地区代表３名） 
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【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

（検討期間／令和４年１０月～令和５年６月）  

（協議内容）  

 

 

 

 

 

 

 

 

（協議結果／「学校のあり方を考える会」保護者委員意見）  

結  論  

クラス替えが可能となる学校規模での学校再編を望む  

理  由  

●  多くの友人と様々な経験をさせてあげたい。  

●  自分達（保護者）も豊房小を卒業してきて、小さな学校規模の良さも理解できるが、昔と比べら

れないほど子供が少なくなっておりデメリットの方が多いと感じる。  

●  更なる少子化を見据え、決断するならクラス替え出来る規模での再編を行わないと、将来世代が

同じ議論をすることとなる。  

各委員の意見（クラス替え可能な学校規模を望む意見）  

○  小さい学校同士での小規模な再編では、近い将来にて子供達にとって同じ課題が発生し、保護者

も同じ議論をしなければならない。更なる少子化は避けられないため、このような機会を捉えて

クラス替えが出来る学校規模に再編すべき。【多数意見】  

○  地域の大人も減少しており、消防団も統合している状況。大人が減れば子供も減るのは当たり前

であり、地域から学校が無くなることは寂しいが、このような会議を次の世代で再度行うことは、

保護者にとっても負担が大きい。今回の機会を捉えて将来の子供達のためにも学校再編の決断を

すべき。  

○  現在、複式学級で授業を受けている自分の子供も、人数の多い学校に行きたいとの意見であり、

保護者としても中学校を見据え多くの友達と長い付き合いをさせてあげたい。  

○  勉強・スポーツいずれをとっても、多くの友達と関わって欲しい。  

○  体育でドッチボールすら出来なくなってしまう、少人数でのかくれんぼ･･･楽しいと思えない。

難しく考えるよりも、単純に同級生でのコミュニケーションが取れる人数の方が良いと思う。  

○  今の豊房小をみても、人数が少なくて保護者世代が普通に出来ていたことも出来なくなってい

る。子供の可能性を広げるためにも学校再編を行うべき。  

○  友達付き合いが上手に出来る子供に育って欲しいため。  

○  私（保護者）自身が、小学校に通っていた頃（ 20 年前）も、既に子供が少なくなってきていた。

中学校へ進学して人数が一気に増えて本当に楽しかった。  

□  保護者として考える望ましい学校規模について  

✓  複式学級の学校規模でも良いので、地域に学校を残して欲しい。  

✓  １学年単学級での教育環境を望む。  

［市が示す最低限の学校規模（１学年 15 人，小学校全体 90 人）以上］  

✓  クラス替えが可能となる学校規模での教育環境を望む。  
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○  複式でも地域に学校があれば、必然的にその学校に子供を通わせる保護者が大部分だと思う。子

供達も豊房小があれば、そこに通うことについて疑問を抱かない。でも、小学生に入学する小さ

な子供には決められないことであり、子供をどう導くのか？それが保護者の役割だと思う。今回

のような丁寧な議論を踏まえ「子供たちにどのような環境で学校生活を送らせたいのか？」と言

われたら、保護者として子供に多くの友人と触れ合う機会を与えてあげたい。  

○  自分のこれまでの経験だと、旧第二中学校に進学した当時、学年６クラスあったが、一度も話

したことのなかった同級生がいたことや、そもそも全員の名前と顔も覚えていない。中学校では

なく小学校であれば、将来も顔を覚えてられる生涯の仲間としてあげたいので、学年で３クラス

ぐらいまでの規模が良いと思う。  

 

各委員の意見（複式学級の学校規模でも良いので地域に学校を残して欲しい意見）  

○  個々の特性に応じた、きめ細やかな教育を受けさせることが出来ると感じるため。  

 

 

 

豊房小学校及び学区内未就学児保護者への説明・意見交換会  

令和５年３月８日（水）午後 7:00～ 8:00 豊房小学校体育館／参加者 3 人  

                     ※  意見聴取期間（ 3/8～ 3/31）  

○  「学校のあり方を考える会」の考えに反対する意見なし。  

 

 

 

豊房地区  区長会への説明・意見交換  

令和５年６月 18 日（日）午前 9:00～ 10:30 豊房地区公民館  

○  区長会として、保護者の方々が出された意見を尊重する。  

☞  地区回覧版により保護者意見について区民へ現状を配布  
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【  第２テーマ  】「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

（検討期間／令和５年１１月～令和６年６月）  

 

学校のあり方を考える会  

結  論  

同素案に対して賛成（保護者委員全員）  

各委員の意見（理由等）  

○  豊房小の子供達のことを考えると館山小に統合になるのが一番良いと思います。  

（旧第二中学校などの歴史的な経緯を含め）  

○  館山小も綺麗に改修されるプランなので、子供達の教育環境にとっても良いと思う。  

○  自分が子供の時も、中学校で人数が増えて楽しかった。人数が増えることに賛成。  

○  学校の再利用のことも含め賛成です。  

 

○  スクールバスの乗車時間の最長 60 分は短縮して欲しい。  

○  素案が固まり、スクールバスの詳細を早めに決めて欲しい。  

○  場所が遠くなるのは少しネックだが、そこはしょうがないかと思う。  

 

○  学童も、これまで以上に充実してほしい。  

 

○  豊房小跡地に不登校の支援機能を設置するとのことだが、放課後など豊房の子が自由に

使えるようにして欲しい。  

○  廃校後も地域行事などで体育館が使えるたらいいなと思う。  

 

（地域代表意見）  

○  賛成。子供達も人数が増えれば、色々な意見を聞くことができる。  

○  今後のことになるが、地域コミュニティ行事などの半分は小学校との関連性があるこ

と、また公民館の関係も含め跡地利用について検討して欲しい。  

 

 

その他保護者意見（現小学校保護者・未就学児保護者）  

✓  令和６年１月３０日（火） 19:00～ 20:30 豊房小体育館  意見交換会（参加者６名）  

✓  令和６年１月３０日～２月２０日  意見聴取期間  

●  素案全体に対する意見（個人単位）  ☞  なし  
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（その他意見／個人単位）  

○  スクールバスの乗車時間をなるべく短縮して欲しい。（畑地区を含め）地域全体が広い

ため、便数を含めて考慮して欲しい。  

 

 

 

 

豊房地区住民との意見交換会  

令和６年６月 15 日（土）午後 2:00～ 3:35 豊房小学校体育館／参加者 10 人  

                     ※  意見聴取期間（ 6/15～ 7/10）  

○  出来れば子供達にはランドセルを背負って、季節や暑さ、寒さを感じながら歩いて登

校して欲しいが、豊房から館山小では距離もあるためバスも仕方がないと思う。豊房地

区の子供は住む地区がバラバラであるため、子供の負担にならないよう、効率の良い乗

車場所を検討して欲しい。また、乗車時間の短縮も配慮して欲しい。  

○  豊房幼稚園は、小学校に隣接しているため、園児が小学校の児童の様子が見ることが

でき、進学する際のハードルが高くならないようになっていると思う。豊房小学校が再

編された場合は、園児の進学時のハードルを含めて心配もあるため幼稚園のあり方につ

いても配慮して欲しい。  

○  再編後の施設管理について、豊房小は不登校児などの教育活動場所として利用する案

となっているが、他の学校は再編後に使用しない施設も出てくる。地元民からすると、

施設の壁が剥がれたりグラウンドに草が生い茂っている施設は目にしたくないため、学

校が無くなった場合の適正な維持管理についても検討して欲しい。  

○  現在の学童施設の活用についても検討して欲しい。  

○  グラウンドの管理について、地区住民と共同で行っていくことも覚悟はしているが、

市としてもその場合の配慮をお願いしたい。  

○  豊房の子は挨拶がしっかりでき、良い学校だなと思っていたため、再編の話を聞いて

喪失感のようなものがあった。再編することで新しい故郷をどのように作っていくのか

心配になった。また、小学校の教科担任制については反対。教師集団が良ければ、教科

担任制は必要無いと思う。  

○  標準規模校について、 35 人学級でも少数でも良い学びはできる。近隣市町では学校再

編に早くから取り掛かったが、私はそれを良くは思わない。南房総市では問題になって

いる。館山市みたいに丁寧に何回も意見交換の場を設けることが大切。房南小中一貫校

ができてからその成果、検証の報告がされていないことに不満。特認校のアイデアは素

晴らしい。神余小の小規模の良さもある、複式学級では子供たちの自主性が育まれ、教

員は支援する立場。新たな特認校でもそんな子供たちが育ってくれればと思う。中学校

の再編について、いずれは１校にするという案には反対。不登校が増えると思う。  

○  学校の歴史・文化を展示・保管する施設については大いに賛成、ぜひ実現させて欲し

い。  
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 館 野 地 区   

 

（協議記録）  

日  付  内  容  

令和 4 年 6 月 26 日  保護者・地区住民説明会（基本指針説明、地区協議方法に関する意見交換） 

【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

令和 4 年 10 月 17 日  第１回「学校のあり方を考える会」  

（組織規約の決定、意見集約化の手法検討）  

令和 4 年 11 月 28 日  第２回「学校のあり方を考える会」  

（学校規模に関するメリット・デメリット／論点整理など）  

各保護者委員が“保護者として考える望ましい学校規模について”検討する期間  

令和 5 年 1 月 16 日  第３回「学校のあり方を考える会」  

（保護者委員／意見交換～意見集約化）  

令和 5 年 2 月 8 日  保護者説明・意見交換会（ＰＴＡ役員会への事前説明）  

令和 5 年 3 月 6 日  保護者説明・意見交換会（令和５年３月３１日まで意見聴取期間）  

令和 5 年 5 月 8 日  第４回「学校のあり方を考える会」  

（意見聴取結果を含め、保護者委員の意見決定）  

令和 5 年 5 月 12 日  保護者通知（保護者委員の決定意見を小学校・未就学児保護者に周知）  

令和 5 年 6 月 17 日  館野地区（区長会）にて保護者意見の説明・意見交換  

令和 5 年 7 月 10 日  館野地区（地区住民への回覧／保護者委員の決定意見）  

【  第２テーマ  】  「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

令和 5 年 11 月 6 日  第５回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見交換）  

令和 5 年 12 月 4 日  第６回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見集約）  

令和 6 年 1 月 25 日  保護者意見交換会（２月 15 日まで意見聴取）  

 ※  不参加の保護者へマチコミメールにて意見聴取実施  

令和 6 年 3 月 21 日  保護者通知（素案に対する意見聴取結果を保護者宛て周知）  

令和 6 年 6 月 2 日  地区住民意見交換会  

 

 

 

 

「館野地区学校のあり方を考える会」  

■  委員  １０名（小学校保護者３名・未就学児保護者４名・地区代表３名） 
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【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

（検討期間／令和４年１０月～令和５年６月）  

 

（協議内容）  

 

 

 

 

 

 

 

 

（協議結果／「学校のあり方を考える会」保護者委員意見）  

結  論  

今後の児童数の減少を考慮すると、今以上の学校規模となるような学校再編を行うべき

である。  

（望ましい学校規模）  

※  最低限１学級 15 人以上を将来的にも維持できる規模とすべき。  

※  子供達がより良い学校生活を送るため、クラス替えが出来る学校環境を提供して欲しいが、その

一方で教職員・児童・保護者がお互いの顔を認識し、それぞれ必要な関係性が築ける学校規模が

望ましいため、学校規模の上限値は、国が示す標準的な学校規模（１学年②～③クラス）として

欲しい。  

理  由  

●  １学年 15 人を下回る学校規模となると、友人同士で様々な経験をさせることの難しさ、男女比

の偏り、学校内活動（実技教科での集団学習・グループ別活動等）における課題点などについて、

保護者として懸念がある。  

●  １学年４クラス以上のような学校規模（大規模校）となると、個々の子供の特性に応じた、きめ

細やかな教育への不安があること、子供同士も６年間でお互いの友人を認識できない可能性も発

生する。また、保護者と教職員、保護者間同士も距離感が発生し、必要な関係性が築けない懸念

がある。  

●  今後、少子化が進めば再度同じ議論をしなければならない。このようにきちんと議論する機会を

契機と捉え、教職員の労働環境を含め子供達にとってより良い教育環境を提供するため、学校再

編について前向きに取組むべきである。  

各委員の意見（クラス替え可能な学校規模を望む意見）  

○  中学校では、大人数の中で学校生活を送ることとなるため、小学校のうちから一定規模での集団

生活を経験させたい。【多数意見】  

○  子供同士の人間関係やトラブル等に配慮したクラス編制が可能となる。【多数意見】  

○  教科担任制のメリットを享受できる。【多数意見】  

□  保護者として考える望ましい学校規模について  

✓  複式学級の学校規模でも良いので、地域に学校を残して欲しい。  

✓  １学年単学級での教育環境を望む。  

［市が示す最低限の学校規模（１学年 15 人，小学校全体 90 人）以上］  

✓  クラス替えが可能となる学校規模での教育環境を望む。  
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○  クラス替えを子供に経験させたい。（新しい友達との交友関係を広げて欲しい）【多数意見】  

○  子供が社会に出た時には、必然的に多くの人達と接していかなければならない。そのような経験

を小さいうちから体験させてあげたい。  

○  クラス替え可能な規模 or 単一学級、それぞれのメリット・デメリットがあり、保護者としては、

どちらになっても許容可能な範囲と言えるが、学校運営全体を見た時には、クラス替えが可能な

学校規模の方が良いと感じる。理由として、クラス替え可能な学校規模であれば、先生方の母数

も増え、先生間同士での意見交換が可能となること、教科担任制の導入により子供達が様々な先

生の授業を受けることが出来ること、授業の質を高め、先生方の働き方改革にも繋がる取組を行

うことも出来る。それら日々多忙な現場の先生方の働き方を変え、幸せを感じて働いてもらえる

ことが、そこで教わる子供の幸せにつながると思うため、先生方が働きやすい環境の学校に子供

を通わせたい。  

○  先生方の負担を軽減させ、より良い教育環境を子供達に提供させたい。  

○  保護者（ＰＴＡ）の負担軽減が図れる。  

○  現状においても、一部の学年にて 15 人を下回る学級規模となっており、子供の様子からも友人

関係の少なさを感じている。  

○  地域から学校が無くなるのは悲しいという“想い”は、当然理解できますが、世の中の少子化

の流れのなかで、全国で学校の統廃合が行われているのも事実であり、想いとは別に現実的な課

題（子供達の教育環境、学校維持運営のコスト等）を踏まえて判断すべきと思う。  

 

各委員の意見（現状の学校規模（クラス 20 人規模）を望む意見）  

○  今の学校規模（学年あたり約 15～ 30 人）を含めた学校運営に、満足度が高い。その理由として、

個々の子供の特性に応じた、きめ細やかな教育を行ってもらえている感じがあるため。  

○  少人数の小さな世界でも、子供達が楽しそうに学校生活を送っている様子が見られ、現在の学校

環境に対しデメリットが感じられない。  

○  現在中学校に通学している子供の意見として、館野小学校の仲間・絆があることが心強いとのこ

とであった。  

○  人前で話すことが苦手な子供は、少人数で発表機会が多い方が良いと思う。  

○  先生と保護者の距離感が近く、気軽に相談しやすい環境である。  

 

 

 

館野小学校及び学区内未就学児保護者への説明・意見交換会  

令和５年３月６日（月）午後 7:00～ 8:15 館野小学校体育館／参加者 15 人  

                     ※  意見聴取期間（ 3/6～ 3/31）  

○  「学校のあり方を考える会」の考えに反対する意見なし。  
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館野地区  区長会への説明・意見交換  

令和５年６月 17 日（土）午後 6:00～ 7:30 館野公民館  

○  現時点の保護者意向を地区住民に周知する。  

☞  地区回覧版により保護者意見について区民へ現状を配布  
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【  第２テーマ  】「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

（検討期間／令和５年１１月～令和６年６月）  

 

学校のあり方を考える会  

結  論  

同素案に対して賛成（保護者委員全員）  

各委員の意見（理由等）  

○  子供の数が減っているなか、子供達のことを考えると再編せざるを得ないと思う。（意見多数）  

○  友達も増えいずれ中学校で一緒になるので、特に反対する理由がない。（意見多数）  

○  小規模特認校や不登校支援の施設ができることも安心できる。（意見多数）  

○  子供を持つ方にとって、選択肢が増えることは良いことだと思う。（意見多数）  

 

○  特に良いと感じたのは、小規模校を望む保護者のことも考え「小規模特認校」という新たな種類

の学校を設置する案であること。あえて少数でしかできない授業をする、強制ではなく自由がき

く授業をして欲しい。また、自分の意見を言いやすい環境に特化した学校にして欲しい。すごく

未来の見える学校だと思い、個人的には希望を抱いているので、他のモデルとなるような学校を

目指して欲しい。  

○  不登校や発達障害の子が増えている中で、小規模特認校をはじめ、それらの支援機能を充実する

方策にて、それらの子供のイメージを変えて欲しい。また、それらをきっかけに社会で活躍出来

る人材を輩出するような学校になって欲しい。  

○  再編により財政負担が軽減され、その代わり（残す学校施設の）ハード面・ソフト面などが充実

することが良いと思う。  

○  不登校支援や発達支援など、療育的な機能を既存の学校施設（箱物）を有効活用して実施するこ

とは、新しく挑戦的だと思う。療育機能に関しては、安房地域でも少なく、相談頻度なども月数

回など限られている。それらを公的機関が担うことに価値がある。  

○  館山市として、教育の分野でこれだけの選択肢を提供できること「標準的な学校」・「小規模特認

校」・「不登校＆発達支援機能」これらが（市の）良いアピールポイントになると思う。  

○  中学校になれば一定の人数規模での生活となるため、早いうちに統合した方が良い。  

 

○  中学校の統合についても賛成だが、保護者の送迎による交通集中への懸念があるので、そこには

投資をして、北条小・館山中学校の周辺の土地を駐車場として使えないか検討する必要がある。  

○  気になる点として、雨天時の保護者駐車場（北条小付近）について早めの協議が必要  
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その他保護者意見（現小学校保護者・未就学児保護者）  

✓  令和６年１月２５日（木） 19:00～ 21:30 館野小体育館  意見交換会（参加者 12 名）  

✓  令和６年１月２５日～２月１５日  意見聴取期間  

●  素案全体に対する意見（個人単位）  

 

○  小規模特認校は市内の街中（北条・館山）にあった方が良い。館山中学校への進学を見

据えて標準的な規模の小学校の近くに置いて小学校時代から交流をさせた方が、子供た

ちにとって良いと思う。また、将来的な継続性を考えると街中の方が、子供が集まると思

うため。  

○  九重・館野・豊房を合わせた規模の学校を作り、小規模特認校としても良いかと思う。 

 

（その他意見／個人単位）  

○  再編は賛成だが、全ての学校について、それぞれの特色を出して児童を募るという形にした方が

良いのではないか。（小規模特認校以外も全ての学校を選択できる方式）  

○  将来的な再編を見据えた中で学校を変更（指定校変更）したい場合、保護者の希望に対して柔軟

に対応して欲しい。  

○  豊房小学校の跡地を活用した発達支援機能の充実に関して、市の医療系部署（健康福祉部）との

繋がりも重要だと思うので、それら関係者との調整・協議を進めて行って欲しい。  

○  学校再編計画が決定すると、実際の再編が行われる前に、館野学区から北条小学校に通学させる

保護者が増えることが予測される。再編が行われる前までは、館野小の低学年が減らないよう考

えて欲しい。  

○  運動場や体育館は、今後の地域の子供たちのためになるような使い方をして欲しい。  

○  学校跡地利用に関して、地元と十分な協議をして決定して欲しい。  

○  残す学校の大規模改修は、児童・教職員へ相当な負担がかかると思うので、騒音を含め負担が軽

減されるようなことを検討して欲しい。  

○  北条小・館野小・九重小のそれぞれに、子供達に染み付いたルールは存在するが、再編後の施設

が現北条小を利用することを想定していますが、北条小のルールがそのまま続くことは反対。あ

くまで吸収合併ではなく再編と捉え、子供達が納得する新たなルールをみんなで考えていくべき。 

○  館山市で子育てをして感じるのが公園の少なさであり、小学生だけで遊ぶ遊び（サッカー・キャ

ッチボール・鬼ごっこなど）が出来て、好きなときに使える「広場」が少ないと感じるため、学

校再編にあたり空いた学校は、子供達が自由に使える広場として開放を続けて欲しい。現在、房

南小の子たちが放課後に旧神戸小の校庭に集まって遊んでいるように、自由で安全な（車の侵入

の心配がないという意味で監視の目は不要）場所で有り続けて欲しい。  

○  雨天時の送迎用の駐車場を確保するより、子供が自ら安全に通学できる方法を整えて欲しい。  

（雨天時だけスクールバス乗車を認めるなど）  

○  共働きが当たり前の世の中であり、学童の定員を学年で区切ることが無いよう対策を願いたい。

（北条小施設が定員超過となった場合、館野小の空き教室を学童として利用するなど）  
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館野地区住民との意見交換会  

令和６年６月２日（日）午後 2:00～ 3:30 館野小学校体育館／参加者５人  

                     ※  意見聴取期間（ 6/2～ 7/10）  

○  子供はある程度の集団で学んで欲しいと思った。親は通学のことが心配。バス停はど

こなのか、安全に通えるのか、そういった想いを尊重して欲しい。保護者の中には将来

の館山が心配という声もある。君津・木更津に引っ越しを考えている親も多くいる。不

満よりかは不安で小学校から引っ越しを考えることは否定できないかなと思う。子供、

親にとって安心できるような学校づくりができればと思う。また、他自治体と教育格差

が出来ないようにして欲しい。  

○  スクールバスについて、（現行の基準は）２㎞圏外と定められているが、ルートによっ

ては難しいところもあるため、柔軟な考えをしてもらいたい。萱野団地の辺りは農道も

多く、中学生は危険な自転車の乗り方をしている。それら危険個所も踏まえて考えバス

の停留所、待機場所も早めに検討して欲しい。  

○  先日、館野小学校の運動会を見学したが、人数が少なく寂しい想いをした。（統合する

までの間は）地元の学校に通学して欲しいというのが地元民の想い。  

○  再編後は、館野小の良さが無くなってしまうのではないかという意見は多く聞く。再

編前に北条小に通ってしまう児童もいるかもしれないが、（統合するまでの間は）保護

者・ＰＴＡ役員としてもっと館野小の良さをアピールできればと思う。  

○  小規模特認校の案は素晴らしいと思った。ぜひ成功させて欲しい。保護者や地域の意

見は出ているが、児童の意見も大切。意見を言えるかはわからないが、子供たちの気持

ちを引き出し打診する、覚悟をさせる、準備をさせることも大事だと思う。  
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 九 重 地 区   

 

（協議記録）  

日  付  内  容  

令和 4 年 6 月 25 日  保護者・地区住民説明会（基本指針説明、地区協議方法に関する意見交換） 

【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

令和 4 年 10 月 14 日  第１回「学校のあり方を考える会」  

（組織規約の決定、意見集約化の手法検討）  

令和 4 年 11 月 25 日  第２回「学校のあり方を考える会」  

（学校規模に関するメリット・デメリット／論点整理など）  

各保護者委員が“保護者として考える望ましい学校規模について”検討する期間  

令和 5 年 1 月 13 日  第３回「学校のあり方を考える会」  

（保護者委員／意見交換～意見集約化）  

令和 5 年 2 月 15 日  保護者説明・意見交換会（ＰＴＡ役員会への事前説明）  

令和 5 年 3 月 3 日  保護者説明・意見交換会（令和５年３月３１日まで意見聴取期間）  

令和 5 年 4 月 28 日  第４回「学校のあり方を考える会」  

（意見聴取結果を含め、保護者委員の意見決定）  

令和 5 年 5 月 8 日  保護者通知（保護者委員の決定意見を小学校・未就学児保護者に周知）  

令和 5 年 6 月 4 日  九重地区（区長会）にて保護者意見の説明・意見交換  

令和 5 年 6 月 10 日  九重地区（地区住民への回覧／保護者委員の決定意見）  

【  第２テーマ  】  「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

令和 5 年 11 月 10 日  第５回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見交換）  

令和 5 年 12 月 8 日  第６回「学校のあり方を考える会」（素案に対する意見集約）  

令和 5 年 1 月 10 日  保護者意見交換会（ＰＴＡ役員会への事前説明）  

令和 6 年 1 月 24 日  保護者意見交換会（２月 15 日まで意見聴取）  

 ※  不参加の保護者へマチコミメールにて意見聴取実施  

令和 6 年 3 月 21 日  保護者通知（素案に対する意見聴取結果を保護者宛て周知）  

令和 6 年 6 月 1 日  地区住民意見交換会  

令和 6 年 6 月 2 日  九重地区（区長会）にて保護者意見の説明及び地区説明会結果報告  

 

 

 

「九重地区学校のあり方を考える会」  

■  委員  ９名（小学校保護者３名・未就学児保護者３名・地区代表３名）  

61



【  第１テーマ  】  保護者として考える望ましい学校規模について  

（検討期間／令和４年１０月～令和５年６月）  

 

（協議内容）  

 

 

 

 

 

 

 

 

（協議結果／「学校のあり方を考える会」保護者委員意見）  

結  論  

クラス替えが可能となる学校規模での学校再編を望む  

※  ただし、子供の友人関係の把握やＰＴＡ活動などを通じて学校との一定の関わり合いを持つた

め、大規模校（１学年４学級以上）ではなく、国が示す標準的な学校規模（１学年２～３学級）

での再編を望む。  

理  由  

●  地域に学校を残してもらいたい気持ちがあるが、それ以上に、少人数での学校生活（複式学級で

の教育、多くの友人同士で様々な経験をさせること・学年での男女比の偏り）に対するデメリッ

トが多く、子供のことを考えると学校再編を行った方が良いと考える。  

●  １学年 15 人以上の学校規模に再編しても、少子化が進めば再度同じ議論をしなければならない。

このように機会を設け議論をしているため、今回を良い機会と捉え、より最善（ベター）な方策

を結論とし、子供達の学校環境を再び大きく変えるような事態を避けるべき。  

 ※  近い将来で２回の学校再編は避けるべき。  

各委員の意見（学校再編によりクラス替えを望む意見）  

○  いずれ中学校で一緒となるのであれば、小学校のうちから交友関係を広げておくべき。  

【多数意見】  

○  子供には子供社会の人間関係を学んで欲しい。世の中には色々な人がいること、子供同士でグル

ープを作ることなどを知って欲しい。  

【多数意見】  

○  小規模校のメリットも理解できるが、子供達の可能性を更に引き出すためには、クラス替えが出

来る学校規模の方が良い。【多数意見】  

○  複式学級ではメリットよりもデメリットの方が多く感じ、教育環境が良いとは思えない。  

【多数意見】  

○  複式学級では、教職員の負担（増）を含め、日々の学習効率が悪くなると思う。【多数意見】  

○  九重小を卒業し、現在館山中に進学している自分の子供と話をしたが、「小学校時代では少人数

□  保護者として考える望ましい学校規模について  

✓  複式学級の学校規模でも良いので、地域に学校を残して欲しい。  

✓  １学年単学級での教育環境を望む。  

［市が示す最低限の学校規模（１学年 15 人，小学校全体 90 人）以上］  

✓  クラス替えが可能となる学校規模での教育環境を望む。  
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が当たり前でありその中で少ないながらも楽しく学校生活を送れたが、中学に進学して多くの友

人ができ、受ける刺激も多く、色々な考えを持つ同級生と触れ合えている。今になって思うと、

これら多様な友人関係や刺激を小学校の時から経験したかった」との意見であった。この会に入

る前は、複式学級になったとしても九重小を残したいと思っていたが、小規模校における課題点

を踏まえ子供の意見を聞くと、保護者としてクラス替えが出来る教育環境をこれからの子供達に

提供してあげたいと意見が変わった。  

○  南房総市の保護者（学校再編対象学校）の方とも意見交換したが、子供の交友関係を広げるため

にも、一定の学校規模があって良かったとの意見があった。  

○  クラスの中での順位関係（運動・学力）が決まっており、刺激や競争心を育むためにも一定の規

模が必要だと思う。  

○  あまりに少人数が子供にとって本当に良いことなのか？私自身も子供を九重小に通わせること

に迷いがあったことも事実であり、そのように考える保護者の方々もいると思う。  

 

各委員の意見（複式学級でも良いので地域に学校を残して欲しい意見）  

○  こども園と小学校が同一敷地内にあり、それぞれの交流もあるなど今が良い環境だと思う。  

○  少人数学校の方が子供の積極性が育つと思う。  

○  中学校では大きな集団で生活するため、逆に小学校時代は少人数規模の学校生活を送らせてあ

げたい。  

○  体力面から小学校は徒歩で通学させたい。  

 

 

 

 

九重小学校及び学区内未就学児保護者への説明・意見交換会  

令和５年３月３日（金）午後 7:00～ 8:00 九重小学校体育館／参加者 14 人  

                     ※  意見聴取期間（ 3/3～ 3/31）  

○  「学校のあり方を考える会」の考えに反対する意見なし。  

 

 

 

九重地区  区長会への説明・意見交換  

令和５年６月４日（日）午前 10:00～ 11:00 九重地区公民館  

○  区長会として、保護者の方々が出された意見を尊重する。  

☞  地区回覧版により保護者意見について区民へ現状を配布  
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【  第２テーマ  】「館山市立小中学校再編計画」（素案）に対する意見交換  

（検討期間／令和５年１１月～令和６年６月）  

 

学校のあり方を考える会  

結  論  

同素案に対して賛成（保護者委員全員）  

各委員の意見（理由等）  

○  現状・将来的な子供の数を見ても、学校再編を実施すべき。  

○  小規模特認校の選択肢がある。他市（安房以外）では、特認校を選択する人数も増えて

いるとの話もあり、そういう学校が市内に用意されているのも良い。  

○  少子化を踏まえた子供たちの視点、市全体の財政的な視点からもしょうがないと思う。 

○  小規模特認校・不登校支援、いずれにせよ、今より良い教育環境となることが感じられ

る計画で保護者にとっても安心感があり、他の保護者にも受け入れられる案だと思う。  

○  不登校に関して、学校の仕組みを受け入れられない子供（積極的不登校児）なども、社

会問題化しているなかで、それらに対する機能なども盛り込まれた計画である。  

○  来年の１年生も非常に少ない人数であり不安が大きく早く再編して欲しい。  

○  九重こども園の今後についても、速やかに検討して欲しい。  

 

○  学童を北条まで迎えに行くことが心配（夕方の道路混雑）であり、九重地区で学童を実

施することも考えて欲しい。  

○  北条だと、引渡し訓練などちょっと遠いと感じるが、子供のことを考えると、それもし

ょうがないと思っている。  

 

○  スクールバスの運行も明記されており、保護者の気持ちに寄り添ったものでもある。  

○  スクールバスに関して、中学校と同じバス停で良いのか？  九重地区にはバス停から１

㎞以上、離れた場所もあるのではないか？  その辺の距離感を含めてバス路線を検討し早

めにルート（案）を示して欲しい。  

○  統合前に再編校同士における交流行事を充実して欲しい。それにより子供たちの不安を

解消して欲しい。  

○  標準規模校のデメリット（目が行き届かない部分）を、少しでも解消できるような対策

を工夫して欲しい。北条小の保護者と話していても、その辺は小規模校の方が良いとの意

見もあるので、保護者の方々の不安感を和らげるためにもこれから考えて欲しい部分  

 

○  学校の跡地をどうしていくのか？  夏の盆踊り、秋の文化芸能祭など地域行事の中心で

もあり、子供達も参加して楽しかったと言っている。こうした行事の必要性を考慮した中

で、跡地利用について考えて欲しい。  

○  跡地についても早めに方向性を示して欲しい。九重地区には公園も無く、子供が集まれ

る広い場所（おもいっきり遊べる場所）は学校しかない。この場所は無くさないで欲し
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い。  

○  学校跡地について、子供たちが思いっきり遊べる場所を、一緒に作って欲しい。例えば、

普通の公園であれば、様々な禁止事項がみられるが、その辺の禁止事項が全くない場所

（プレパーク）など、様々な危険があることを子供たちには学んで欲しい。  

 

 

 

 

その他保護者意見（現小学校保護者・未就学児保護者）  

✓  令和６年１月２４日        説明会・意見交換会  

✓  令和６年１月２４日～２月１５日  意見聴取期間  

●  素案全体に対する意見（個人単位）  ☞  なし  

（その他意見／個人単位）  

○  スクールバス運行に関して、特に低学年の子供の安全面から運転手の他に大人の添乗員

がいた方が良い。また、合理的な理由があれば乗車場所と下車場所（親の職場付近）を

別々するなどの柔軟な対応があっても良い。  

 

 

 

 

九重地区住民との意見交換会  

令和６年６月１日（土）午後 2:00～ 3:20 九重小学校体育館／参加者４人  

                     ※  意見聴取期間（ 6/1～ 7/10）  

○  再編後に教員はどういった子供たちを育てていこうとしているのか、その辺もこの案

に含まれたら良かったなと思う。世間ではパワハラ、セクハラが騒がれ逮捕者も出てい

る。館山市がそうだと言っている訳では無いが、今後そういった事象も考えられる。市

の教育委員会として、教員側もどう育てていくのか、そういった観点も素案に含まれて

いれば良かったと思う。  

○  小規模特認校とうい選択肢が良いと思った。  

○  九重こども園について、通勤途中に預ける親も多いかと思う。こども園の今後につい

ては、子供のためだけでなく、親の働き方等を含めて考えて欲しい。  

○  参加者が少なく何か寂しいなと思う。（防災行政無線での案内など）周知方法をもう少

し検討して欲しい。  
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小・中学校の再編に関する地区住民アンケート結果 

 

 

 

 

 

 

 

１ 学校再編計画（素案）に関すること 

 

（居住地） （意見） 

船形地区  〇 児童が減少しているため、素案に基づく学校再編に賛成  （30 代/未就学・中学保護者） 

〇 神余地区の熱量をこのままにしておくのはもったいないと思い、学校に変わる何かを残せると

良いと思う。 （50 代/地区住民） 

〇 中学校の再編を待たずに館山中学校へ進学する子供が増え、予定よりも早く館山一中の生

徒数の減少が始まるのではないか。 （50 代/地区住民） 

〇 現在の船形小１・２年生は小学校、中学校の両方で再編のタイミングが生まれ、親としては忍

びない思いである。希望者は中学校入学時に館山中へ入学させるなど、可能な範囲で柔軟な

対応をお願いしたい。 （30 代/小学校保護者） 

那古地区   

北条地区  〇 再編計画について知ることができ良かった。 （80 代/地区住民） 

〇 沢山の意見を聞いて、急がずに進めてほしい。 （80 代/地区住民） 

〇 このまま計画を進めてほしい。 （70 代/地区住民） 

〇 別の地域の説明会に参加した。再編後の学校運営についても改修工事を行い、子供たちが

安全に通学できるように考えられていると感じた。（40 代/小学校保護者） 

〇 再編は待ったなしの状況で、館山市に限らず全国的にも同じ問題に直面していると思う。何が

正解かわからない、やってみないとわからない状況だが、行政が舵取りをお願いしたい。  

 （40 代/小学校保護者） 

〇 市内最大規模の小学校に子を通わせているが、他の学区の子供と一緒になることはあまり心

配していない。他の地域での説明会に参加し、学校が無くなる地域の想いや考えが聞くことが

でき良かったと思う。（40 代/小学校保護者） 

〇 児童の教育環境は年々悪化している状況で、学校再編により教育環境が改善されるが、通

学方法など不安な面もある。スクールバスには添乗員を付け、乗降の事故がないよう気を付け

てほしい。（70 代/地区住民） 

館山地区  〇 素案の計画に賛成  （70 代/地区住民） 

〇 少子化に伴い、再編は致し方ないと思う。複式学級は教員、児童ともに負担がかかり効率も

悪いため、あり得ないと思う。ただ、市内でも地域によって少子化の差が更に広がってしまうの

ではないか。 （30 代/未就学児保護者） 

〇 スクールバスの停留所は、安全な場所でお願いしたい。全教室に早急に、エアコンを取り付け

（アンケート概要） 

● 対象者  ： 令和 6 年 6 月～7 月／各地区意見交換会参加者  125 名 

● 手法    ： 参加者への直接配布（その場での回答又は後日郵送・メール） 

● 回答数  ： 40 件 
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（居住地） （意見） 

て欲しい。（30 代/未就学児保護者） 

西岬地区  〇 両親、子供の率直な意見をもっと聞くべきではないか。少ない気がする。（80 代/地区住民） 

〇 意見交換会への保護者への参加が少ないということは、「あきらめ」のようなものがある気が

する。反対意見が少ないことが不思議（80 代/地区住民） 

房南地区  〇 小学校は小規模のメリットを考慮された計画になっているが、中学校も小規模のメリットを活

かした教育を考えて欲しい。 （40 代/小学校・中学校保護者） 

豊房地区   

神余地区  （他地区の説明会会場において寄せられた神余住民の方からのアンケート） 

〇 昔から神余は豊房地区（豊房村神余）だったため、房南小との再編に驚いたが、小規模特認

校とのことで納得した。 （60 代/地区住民） 

〇 教育施設の大小だけでなく、教育の中身をもっと考慮・検討し、小規模特認校の設置場所を

再度検討してほしい。 （40 代/中学校保護者） 

○ 子供達のためと言っても、結局は財政の問題なのだなと感じてしまう。大規模・小規模校にも

メリット・デメリットはあると思います。多様化している時代において、選択できる環境を売りにし

て里山の素晴らしい環境で子育てを楽しみたいと思っている方もいると思うので、子育て世帯

の取り込みに力を入れるべきではないかと思う。この環境で子供たちと過ごしたいと思い移住

してきたのに、その学校が無くそうとしているのがとても悔しい気持ちでいっぱいです。  

  （40 代/未就学・小中学校保護者） 

 

（神余地区会場におけるアンケート） 

〇 再編に賛成している地域では“実施”で良いと思います。  反対している地区（神余）では“実

施せず”ではダメなのでしょうか。  （40 代／小学生保護者） 

〇 房南小の方（保護者）に聞いていただきたいのですが、房南小が他地区の学校に統合すると

なった場合、どう思い、どうするのか。  （40 代／小学生保護者） 

〇 保護者・地域住民の皆さんとの協議をして、意見集約を願います。（地区住民）  

〇 今まで 50 年以上複式学級をやってきました。高校入学しても何も問題ありませんでした。

（80 代／地区住民） 

〇 15 人規模にこだわる発言が多く、それ以下の規模を望む声に耳を傾けない姿勢が強調され

ていた。 （50 代／地区住民） 

〇 教育委員会の主張の中に「再編をして友達・仲間が増えたら嬉しく喜んでくれると感じる子供

が多数であり、嫌がる子は極めて少ないと思う」とあるが、極めて少ない人数の子供を切り捨

てて、多数の喜んでくれる子供たちの世界を広げてあげるのが大人の役割ととれる。  これは極

めて一方的な論理で全く多様性を認めない残念な感覚だと思う。行政の手法としては仕方の

ないことかもしれないが、少数の意見に耳を傾けてしっかりとその意見を取り入れた案を作って

いただきたい。 （50 代／地区住民） 

〇 コミュニティの問題と学校の問題は一体的に考える必要があると思う。それがより良い教育環

境を作ることに繋がる。私は学校・家庭・地域の三者が一体となって子育てすることが、より良

い環境だと信じている。それができている神余小を選んで U ターンした。安定した生活を捨て U

ターンすることは、とても大きな決断であったが、子供たちが成人した今、とても良い判断をした
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（居住地） （意見） 

と思っている。 もし仮に教育委員会が言うように、15 人規模以上がより良い教育環境だとす

ると、そのような学校はどこにでもあり、私は U ターンする必要はなかっただろう。館山にいるとき

（高校まで）は、全く思わなかったが、外に出たときに神余の良さ館山の良さに気づくことがで

きた。今回の保護者の方が言っていたが、神余地区は「館山の宝」・「日本の宝」くらい価値が

ある。それを活かすも殺すも行政次第だと思う。 

 （50 代／地区住民） 

〇 長年にわたり提案し議論されたものであり、ここで結論を提示することが必要。  神余地区の

議論は煮詰まったと解釈する。これ以上説明会を開催し、統合への新たな案を提示したところ

で、同意を得られる可能性はないものと思います。最終決定権者の市長決裁を早く仰いで頂

きたい。 （匿名） 

〇 意見交換会であるというので参加したが、住民側の疑問に対する説得の会のように感じられ

た。この会で出された意見が、この後どのように再編計画に反映されていくのか見守りたい。  

 （60 代／地区住民） 

〇 房南学園の校舎を特認校として使い、神余キャンパスとして利用するという案がありきの話に

なっている。例えばその逆（神余小が特認校で房南を必要に応じて使用する）を考え直してみ

てはどうかと思う。地域を上げて学校を支えていこうとしている神余小こそが特認校として意味

があると思う。同じような想いが房南地区にあるなら話は別。 

 （60 代／地区住民） 

 

（（新）小規模特認校プランに関するアンケート） 

〇 私たちが望む神余小学校の姿とかけ離れている。150 年の歴史を持つ神余小学校をそのま

ま残すことが、館山の今の子供たち、未来の子供たちのために良いと確信しています。  

  （40 代／小学生保護者） 

〇 神余小学校あっての神余です。今のまま学校があれば良いと思います。  

 （70 代／地区住民） 

〇 神余小は残してください。 （80 代／地区住民） 

〇 少子化が著しい中、止むを得ない選択であると解釈します。  この事案の推進のため、具体的

に各学校の特徴、教育環境などをアピールし、児童が希望する学校に行きたいことを尊重し、

そのための通学手段の確保を行うことが肝要である。  （匿名） 

〇 神余に学校があってこその「地域の人達と協働して実践する教育」→「地域と共にあゆむ特

認校」だと感じる。 週に３日程度、それも午後の半日だけ通ってくる子供たちと協働していける

のかは疑問  （60 代／地区住民） 

〇 今までの教育課題（画一的なカリキュラム等）を解決していけそうに感じています。そのために

は生徒数の観点も重要とは認識していますがソフト面、特に地域の方々の関わり方がポイント

と考えます。 （50 代／地区住民） 

〇 館山市で初の特認校ということもあり、ある程度の試行期間を設けて、ソフトランディングして

いくようにしてみてはいかかでしょうか。房南小、神余小ともに特認校とし、地域の方々の関り方

など特認校としての目的を果たすための KPI（生徒数・満足度）を定め、数年間それぞれで試

行した結果をもってどうしていくのかを決めるのが良いと考えます。そのようにした方が、より子

供たちにとって良い選択となると考えます。 （50 代／地区住民） 
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（居住地） （意見） 

館野地区   

九重地区  〇 学校再編が人数合わせではないこと、小規模特認校へは、希望すればどこの地域からでも通

えると聞いて安心しました。 （40 代/未就学児保護者） 

無記名  〇 再編後、在校生が学校環境に馴染めるような体制づくりをしてほしい。  

〇 再編により、教育内容と環境面がどのように変化するのか、対比できるような資料を最終的に

示せると良い。 

〇 再編により教職員の相当数が異動になると思う。学校に関連した民間事業者にも少なからず

影響が出ると思う。その影響についても行政側のフォーローができていければ良いと思う。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

70



 

２ その他学校教育に関すること 

 

（居住地） （意見） 

船形地区  〇 館山一中の３年生時に学校再編した場合、それまで頑張ってきた部活動で試合に出られなく

なる可能性もあるため心配。A・B・C チームでの出場を検討して欲しい。 

（30 代/未就学・中学保護者） 

〇 児童、生徒数を増やすため、他市・他県からの転入を期待したい。（50 代/地区住民） 

〇 発達障害の児童は年々増えてきている。支援級の強化を望みます。（50 代/小学校保護者） 

那古地区   

北条地区  〇 複式学級のことが心配になった。できる子供は良いが、わからないまま過ぎてしまう子供がいる

かもしれない。教師の問題になる。 （80 代/地区住民） 

〇 学校再編後の地域の学校の活用をどうしていくのか気になる。  

（30 代/未就学・小学校保護者） 

〇 全ての子供達が、安全で安心して通学できるようにして欲しい。通学での危険個所の確認、

保護者全域ボランティアの導入等、今後も柔軟に対応してもらいたい。私も保護者として必要

に応じて支援を行っていきたい。（40 代/小学校保護者） 

〇 子供達に館山の良さと愛着心を持ってもらい、館山を離れてもいつかは帰ってきたいと思える

カリキュラムに取り組んで欲しい。（70 代/地区住民） 

館山地区  〇 小・中・高校でお金と性の授業を取り入れてほしい。もちろん各家庭でも教育すべきだが、学

校でも積極的に取り組んでほしい。 （30 代/未就学児保護者） 

〇 安房地域の高校は定員割れで誰でも入れる状況のため、緊張感が無いように感じる。どんど

ん都市部との格差を感じてしまう。 （30 代/未就学児保護者） 

西岬地区   

房南地区  〇 小規模特認校の独自の計画だけ一人歩きせず、館山市全体で中学校卒業時の子供達がど

んな姿になっていればよいのかを踏また上で、市全体で足並みを揃えた教育活動の展開を期

待しています。 （50 代/未就学児・小学校保護者） 

〇 房南小中一貫校を作るとき、別々の学校にしたのは小学６年の子供たちにリーダーシップをも

つ機会を与えるためです。 （60 代/地区住民） 

豊房地区   

神余地区  〇 戦後 GHQ が変えてしまった日本の学校教育、歴史教育、本当に日本人として悔しい想いで

す。日本の誇るべき教育、地域との繋がりが“少子化の波”という一言で、どんどん潰されること

に残念でなりません。子供は日本の宝、このままでは日本から子供がいなくなってしまいます。  

（40 代／小学生保護者） 

〇 学校維持のための経費問題として、全校生徒 19 名に対して教職員が 10 名に及ぶのは誰

が見ても採算上、かなりの歳費につながると思料できる。 将来を見通した場合を想定すれば、

他の行政ではおそらく統合 100％は免れないものと思われる。市全体にアピールして市民に認

識を持ってもらうことが大切ではないか。 （匿名） 

〇 小規模特認校という形で今までも地域と共に実践してきた神余小の教育自体を理解しようと
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（居住地） （意見） 

する姿勢が再編委員会にはみられない。ただ人数割りのことばかりに囚われる考え方が変わら

ない限り、話合いは平行線のままだと思う。 （60 代／地区住民） 

館野地区  〇 児童への打診（覚悟・気持ち）を考えて欲しい。 （60 代/地区住民） 

九重地区  〇 小規模特認校は、学校に行かない選択肢を普通なことにし、ホームスクーリングの支援をして

欲しい。 （40 代/未就学児保護者） 

〇 学校は楽しい場所、子供の意見で変えられる場所にして欲しい。（40 代/未就学児保護者） 

〇 地産の給食が食べられるようにして欲しい。（40 代/未就学児保護者） 

〇 「学校」のあり方について、「宿題は無くても良い、成績表・テスト無し」を取り入れて欲しい。そ

うすることで子供が主体的に考え学ぶことができるようになる。（40 代/未就学児保護者） 

〇 時間割を自分で決められる、プレーパークを月１回ほど開いて欲しい。 

（40 代/未就学児保護者） 

〇 子供たちに、色々と考えさせるような機会を多くとって欲しい。（40 代/未就学児保護者） 

無記名  〇 素案のポイントで財政負担の軽減が記述されているが、市の財政状況の先行きが不透明で

ある中、是非とも財源確保をして教育環境の充実に充てて欲しい。 

〇 子供たちが将来に向けて夢の持てる学校生活であり、再編後は登校拒否が無いよう教職員

の人的配置や子供同士の繋がりに配慮して欲しい。 

〇 ＰＴＡを委託できないのか。夫婦共働きが当たり前の時代で、役員を負担に感じている保護者

が多いと思う。お金で解決できるものなら、是非どこかに委託して欲しい。 
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３ 学校跡地の利活用に関すること 

 

（居住地） （意見） 

船形地区  〇 避難所、防災倉庫、ランデブーポイントなどの利用（30 代/未就学・中学校保護者） 

〇 世代を超えて利用できる施設、災害時の避難所、街の保健室的な役割、観光案内所（お年

寄りによるボランティア）、地区の高齢者の中枢となる施設（市役所の分室的な役割）  

 （50 代/地区住民） 

〇 船形小は船形こども園の津波避難所として屋上に上がることになっている。再編後の避難場

所、代替計画が心配である。 （30 代/小学校保護者） 

〇 船形小は船形バイパス土地計画の事業案に学校跡地は議題に出ているのでしょうか。  

 （50 代/小学校保護者） 

那古地区  〇 多くの人が集える施設  （70 代/地区住民） 

北条地区  〇 児童数の激減は、地元住民にとって気落ちしてしまう。利用できる建物は校舎の一部でも良

いから地域コミュニティー、防災機能のある施設にして欲しい。 （70 代/地区住民） 

館山地区  〇 教室を個人・法人に貸し出し再利用して欲しい。会社や飲食、個展など、さらに特別教室や体

育館ではイベントを開催しても良いと思う。（30 代/未就学児保護者） 

西岬地区  〇 地域コミュニティーの場になることを期待している。（60 代/地区住民） 

房南地区   

豊房地区   

神余地区   

館野地区  〇 体育館は残して欲しい。 （60 代/地区住民） 

九重地区   

無記名  〇 学校が無くなる地域は活力が削がれる思い。地域の意見はもちろんあるが、行政主導で地域

おこしのための活用を検討して欲しい。 

〇 保存されるべき工作物や資料は埋没せずに管理し、後世に残して欲しい。 

〇 地域づくりの拠点としての機能も備えながら、施設の活用をして欲しい。 
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